
Colmed Biobío seguirá 
en la Mesa Covid, pese 
al escenario nacional

QUIEBRE NO TUVO RÉPLICA EN LA REGIÓN

Si bien el capítulo regional del 
Colegio Médico respalda la deci-
sión de retirada de la Mesa 

Social Covid, anunciada hace 
una semana, el presidente del 
gremio regional, Germán Acuña, 

precisó que el trabajo con los 
demás integrantes de la mesa, 
en Biobío, continuará. La coor-

dinación regional ha funcionado 
y ha dados frutos.

Gremio médico señala las razones y explica que en la región “las cosas son distintas”.

REPORTAJE PÁGS.4-5
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CIUDAD PÁG.8

No hay nada oficial, pero el sector 
artístico tiene confianza que el pase 
de movilidad facilite la reapertura de 
los espacios culturales. Se esperan 
modificiones en el plan Paso a Paso 
que flexibilicen aforos permitidos.

Luces de esperanza en 
volver a actividades 
presenciales

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.18

DEPORTES PÁG.19

Serviu confirma para 
2022 inicio de las 
obras para nuevo 
Puente Perales

No venía de semanas fáciles, pero en 
un vibrante encuentro se impuso por 
85-78 en la Casa del Deporte.
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Universidad de 
Concepción se hizo 
fuerte en casa ante  
Español de Talca

FOTO: BASKET UDEC

A una semana de la elección, detallan 
los últimos días de campaña, cuáles 
serían sus primeras medidas al asu-
mir el cargo y las expectativas en los 

días previos a la segunda vuelta.

Las definiciones, 
propuestas  

y posturas de 
Weisse y Díaz

POLÍTICA PÁGS.6-7
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Sección Humanidades: la 
influencia, el debate  
y la actualidad del 
neoliberalismo en Chile 
Su vigencia en Chile puede ser observada 
en la discusión sobre matrimonio igualita-
rio, los derechos reproductivos y de acceso 
a recursos naturales. Especialistas revisan 
esta corriente de pensamiento.

HUMANIDADES PÁGS.10-12

EDITORIAL: INTERCEDER POR LOS RECURSOS PARA BIOBÍO
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Luego del trazado y traslado de la 
ciudad de Concepción producto del 
terremoto y maremoto de 1751, al 
nuevo sitio de la Mocha, las autorida-
des de la época dejaron un lugar en 
los faldeos del cerro Altacura, hoy 
Caracol, destinado a la extracción de 
maderas para la construcción y leña 
para la calefacción y uso de cocinas. 
Luego de un tiempo pasó, en calidad 
de parque, a recibir el nombre de Ala-
meda, dedicado a paseo y solaz de los 
ciudadanos. El parque recibió un di-
seño de estilo francés, limitado por 
dos avenidas que lo circundaban: la 
actual Veteranos del 79, apegada al 
cerro, en homenaje a los militares de 
la guerra del pacífico que ocuparon 
una casa cercana a la cascada, cedi-
da por la municipalidad para hogar 
y la avenida Víctor Lamas, calle que 
hace honor a un distinguido vecino, 
alcalde y político penquista de co-
mienzos del siglo XX. 

El parque albergó, hasta ahora, una 
serie de instituciones como la anti-
gua cancha de pelota vasca, manda-
da a construir y ocupada por la juven-

serva ecológica, que no prosperó, el lu-
gar destinado para esta instalación 
hoy ha sido ocupado por una cancha 
de patinaje para la juventud que allí se 
reúne a desarrollar su deporte. 

Por un impulso alcaldicio y dado el 
deterior y peligro que representaban 
los árboles añosos, se intervino el par-
que y el cerro Caracol, transformándo-
lo en un lugar inclusivo con juegos se-
guros para niños y adultos, adaptado 
para cumplir con todas las normas 
exigidas para estas prácticas. 

Nuestra Alameda, hoy parque Ecua-
dor, llamado así a partir de un decre-
to municipal de 1911, en retribución al 
aporte del gobierno de Ecuador, en 
ayuda a nuestro país debido al terre-
moto de 1906. El parque sigue siendo 
el lugar predilecto para las festividades 
penquistas, en especial de los niños 
que de la mano de sus padres vemos re-
correr sus instalaciones día a día. 

 
Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor de Historia y Geografía 
Investigador del Archivo Histórico de 
Concepción.

tud vasco francesa, hoy desapareci-
da; en 1907, la Municipalidad de Con-
cepción cede un trozo de terreno al 
Lawn Tennis Club; también se instaló 
en la alameda un zoológico, donde se 
exhibían hermosos cóndores, y otras 
especies, para el deleite de las familias 
que visitaban el lugar. 

La antigua Alameda fue también el 
lugar donde se rindió homenaje a los 
próceres, héroes de guerra, como el los 
franceses o hijos de estos que murie-
ron asistiendo a defender su patria en 
la primera guerra mundial de 1914, 
ubicado frente a calle Aníbal Pinto; o 
el monumento erigido a Don Juan 
Martínez de Rozas, obra del escultor 
chileno Nicanor Plaza. 

Mención aparte constituye el bron-
ce del rector del Liceo de Hom-
bres de Concepción, profesor, 
José Mercedes García, pieza 
robada en la década de 1960 o 
la réplica de la escultura del 
“niño de la espina”, 
que corrió igual suer-
te; punto aparte lo 
constituye algunas fi-

La Alameda penquista
guras de mármol donados por el veci-
no Nicasio Zulaika y que hubo que re-
tirarlas luego de haber sido vandalisa-
das por una turba. 

Hoy el parque cuenta además con 
un monumento que rinde homenaje al 
cuerpo de Bomberos de Concepción; 
muy cercano de la Galería de la histo-
ria, un torso de Simón Bolívar nos re-
cuera al libertador venezolano. El par-
que albergó también una clínica cono-
cida con el nombre de Hospicio, 
destruida por el terremoto de 1939 y 
reemplazada por un hospital transito-
rio de madera, que luego del traslado 
de los pacientes, al nuevo Hospital Re-
gional, inaugurado en la década de 
1940, el edificio del parque, sirvió por 
años como hospital Psiquiátrico. 

Con el terremoto de 1939, se edifi-
caron en el parque una serie de casas 

de emergencia, población que 
fue erradicada por la alcal-
desa Ester Roa, con el fin 
de recuperar el parque 
para la ciudad. 

Recientemente, se ins-
talaría un reserva una re-

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

FORO CONSTITUYENTE UDEC 
Programa de la Universidad de Concepción creado por Decreto 2021-065, que aporta un 
espacio de discusión en torno al proceso constituyente que vive el país. Está integrado por 
25 personas de diferentes reparticiones de la Universidad de Concepción.

Una de las principales deman-
das ciudadanas del país, que se ma-
nifestaron con fuerza desde octu-
bre del año 2019, es el derecho a la 
salud.   

Desde la Declaración Universal 
de los Derechos Humanos (1948) se 
aspira a que “toda persona tenga el 
derecho a un nivel de vida adecua-
do que le asegure, así como a su fa-

En nuestro país se han realizado 
esfuerzos desde el año 2000 a través 
de una reforma de salud que incor-
poró el año 2005 el acceso universal 
a Garantías Explícitas en Salud que 
gradualmente ha integrado 85 pato-
logías, intentando dar respuesta a la 
inequidad en el acceso a la salud ge-
nerada por el establecimiento de un 
sistema mixto de salud. A pesar de 
los logros, sigue existiendo un siste-
ma público que no puede responder 
a las largas listas de espera en proble-
mas no garantizados. Esta situación 
se ha agudizado con la pandemia 
por Covid-19, lo que supondrá un au-
mento de patologías graves e inclu-
so un aumento de la mortalidad no 
asociada a Covid-19. 

Las demandas ciudadanas deben 
ser canalizadas por quienes resul-
ten constituyentes en mayo próxi-
mo, para construir un pacto social 
que contemple soluciones en esta 
área. Sin embargo, surgen algunas 
interrogantes ¿Se propiciará un sis-
tema inclusivo y solidario? ¿Se reco-
nocerá la salud como un derecho 
humano y un bien público? Espera-
mos conseguir ese nivel de salud 
que para muchos países se acerca a 
la felicidad.

este mismo sentido, el Pacto Inter-
nacional de Derechos Económicos, 
Sociales y Culturales (1969), del que 
Chile es parte, reconoce el derecho 
de toda persona al disfrute del más 
alto nivel posible de salud física y 
mental. Han pasado 73 años y se-
guimos discutiendo por qué no es-
tán reconocidos estos derechos 
como fundamentales. 

El derecho a la salud incluye 
orientar la atención, garantizar el li-
bre acceso al sistema sanitario y la 
libre elección, brindando herra-
mientas a las personas que les per-
mitan controlar su salud a través de 
políticas efectivas de promoción y 
prevención. 

La demanda de la comunidad 
expresada en todas las encuestas 
exige un debate constitucional que 
incluya una robusta definición del 
derecho a la salud, que evidencie la 
importancia de los determinantes 
sociales, las inequidades y que ga-
rantice la calidad de la atención y la 
capacidad resolutiva en los servi-
cios públicos. Concretamente, la 
ciudadanía señala que “en Chile el 
derecho a una atención de calidad 
en salud depende de cuánto puedes 
pagar”. 

¿Se propiciará un sistema inclusivo y 
solidario? , ¿se reconocerá la salud como un 
derecho humano y un bien público? 
Esperamos conseguir ese nivel de salud que 
para muchos países se acerca a la felicidad.

El derecho a la salud en 
el debate constituyente
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Este 5 de junio se conmemoró el 
Día Mundial del Medio Ambiente, 
fecha que busca sensibilizar a la 
población global respecto a temá-
ticas ambientales. 

La fecha, proclamada por la 
Asamblea General de las Naciones 
Unidas en 1972, coincide con el ini-
cio de la Conferencia de Estocolmo 
en 1972, cuyo tema principal fue el 
medio ambiente.    

En Chile y Latinoamérica diver-
sos actores sociales compartieron 
mensajes en miras de un mayor com-
promiso y concientización en mate-
ria medioambiental.     

 
 

José Ignacio Pinochet Olave 
@JI_Pinochet 
“En un nuevo #DiaMundialDelMe-
dioAmbiente seguiremos impulsando 
una agricultura amigable con nues-
tros recursos naturales y resiliente 
ante el cambio climático”. 
 
Mar Gómez @MarGomezH 
“Hoy es el #DiaMundialDelMe-
dioAmbiente y en este día quiero re-
cordar: En los océanos tenemos entre 
billones de fragmentos de plástico; 
Pese a la pandemia,la deforestación 
creció un 17% respecto a 2019; 1 mi-
llón de especies de animales y plan-
tas están en peligro de extinción”. 
 
Jaime Monjes @jaimemonjesf 
“Soy un convencido que un #Concep-
ción más sustentable, más amigable 
con el medio ambiente, con mayor 
uso de energías renovables es posible. 
Este 5 de junio en el #DiaMundial-
DelMedioAmbiente sigamos impul-
sando iniciativas verdes ¡Es tarea de 
todos!”. 
 
Daniel Dauria @Dani_Dauria 
“Día Mundial del Medio Ambiente. 
Día especial para crear conciencia y 
responder con acciones ante los te-
mas más apremiantes, desde la 
contaminación marina y el calenta-
miento global hasta el consumo in-
sostenible y los delitos contra la vida 
silvestre #DiaMundialDelMe-
dioAmbiente”. 
 
Soledad García Muñoz 
@solgmunoz 
“#DiaMundialdelMedioAmbiente ¡Es 
hora que Latinoamérica deje de ser 
la región más peligrosa para las per-
sonas defensoras del ambiente, la tie-
rra y los territorios!”.

#FUE TENDENCIA

milia, la salud y el bienestar, y en es-
pecial la alimentación, el vestido, la 
vivienda, la asistencia médica y los 
servicios sociales necesarios”. En 
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EDITORIAL

Y
a lo dijimos antes: los gobiernos regio-
nales deben ser más que administrado-
res de recursos. Pero, no cuesta repetir-
lo ahora que Biobío alista sus cálculos 
con la Dirección de Presupuestos (Di-
pres) para la asignación del Fondo Na-

cional de Desarrollo Regional (Fndr). En 2020, el Go-
bierno Regional propuso a la Dipres $122 mil millo-
nes para el Fndr de 2021 y obtuvo $85.851 millones. 
En 2019 también se proyectaron recursos que final-
mente llegaron con un recorte de 40%. Para 2022 la 
Dipres sugiere, como máximo, otros $85 mil millo-
nes, mientras que un grupo de consejeros regiona-
les estima que serán necesarios $119 mil millones.  

La asignación de recursos desde las oficinas en San-
tiago no toman en cuenta la opinión de las regiones. Al 
menos así parece al constatarse un recorte de 40% que 
se ha convertido en tendencia. Y seguirá siendo, puesto 
que si bien el proyecto de Descentralización Financiera 
entrega más autonomía y responsabilidad fiscal a las re-
giones, sigue siendo centralista, dado que la definición 
de los recursos permanecerá lejos de los gobiernos re-
gionales. Es decir, el proyecto mantiene las actuales 
condiciones de control de los recursos y a los gobiernos 
regionales les corresponderá el mero rol de administra-
dor de los fondos asignados.  

Interceder por los recursos 
para Biobío

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Cero papel  
  
Señora Directora: 

Quienes conformamos actual-
mente la fuerza laboral somos per-
sonas que crecimos en un mundo 
muy diferente a la realidad que ve-
mos hoy. A dos décadas de haber 
iniciado el siglo 21, somos parte de 
una sociedad más consciente del 
impacto de sus acciones realizadas 
en pos de la modernidad y el desa-
rrollo. Hace un siglo atrás las chime-
neas con humo eran sinónimo de 
progreso, las estanterías llenas de 
papeleo eran interpretadas como 
‘negocio boyante’ y los basureros re-
pletos de envoltorios eran vistos 
como señal de poder adquisitivo. 

Ahora el papel -en casi todos sus 
usos- va en retroceso. Sí, seguiremos 
utilizando celulosa para productos 
relacionados con la higiene y algu-
nos tipos de empaques, pero todo lo 
relativo a documentos ha migrado -
y debe continuar haciéndolo- hacia 
lo virtual. Contamos con tecnología 
avanzada para digitalizar y mante-
ner alojados en plataformas todo 
tipo de archivos, desde contratos 
hasta boletas de servicios, informes, 
reportes, formularios y todo tipo de 
documentación que pasaba por la 
impresora. ¿Si no nos ‘despapeliza-

mos’, cómo aportaremos al cumpli-
miento de acuerdos internaciona-
les como el Acuerdo de París? Fre-
nar el cambio climático es nuestra 
responsabilidad como humanos 
que hemos heredado una mala cos-
tumbre, aún estamos a tiempo de 
mantenernos en temperaturas pre-
industriales dando tan solo un paso 
a la vez.  

No hacen falta grandes accio-
nes para frenar de una sola vez el 
cambio climático, requiere de un 
compromiso diario con una ma-
nera diferente de hacer las cosas, 
una mirada distinta hacia cómo 
operar nuestros negocios y una 
consciencia sobre el origen de los 
recursos que utilizamos y el im-
pacto que tiene en el ambiente 
cada hoja impresa. Seamos el 
cambio, ‘despapelizémonos. 

 
Rodrigo Mortara 
 
¿Lo tendrán muy claro?  
  
Señora Directora: 

¿Lo tendrán muy claro los cons-
tituyentes, que lo que menos quie-
ren las chilenas y los chilenos  es 
que la Convención Constitucional, 
termine siendo un  clon del actual 
Congreso Nacional, en donde se 

privilegie (o se siga privilegiando) 
de sobremanera los intereses polí-
tico partidistas de personas y/ó 
grupos enraizados en aquella polí-
tica, que hoy no convoca y no cuen-
ta con el respaldo y la confianza de 
las chilenas y de los chilenos, con 
debates insulsos e irresolutos, que 
en nada reflejan sus reales preocu-
paciones, sueños por cumplir y 
para satisfacer  las  grandes expec-
tativas que hoy se tiene, por el re-
sultado final de la delicada labor 
que deben  cumplir los constitu-
yentes en la Convención Constitu-
cional, que no es ni más, ni menos  
que escribir la Nueva Constitución 
de Chile, lo tendrán muy claro? 

 
Luis Enrique Soler Milla 
 
Recursos y atribuciones 
  
Señora Directora: 

Resulta casi surreal que ad por-
tas de la definición de la máxima 
autoridad regional (gobernador o 
gobernadora), todavía no exista 
claridad sobre las atribuciones y 
los recursos que dispondrá esa au-
toridad que saldrá de las urnas. 
Todo a medias en Chile. 

 
Claudia E. Villablanca

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

Tal escenario no es auspicioso ante la inédita elección 
de gobernadores y gobernadoras regionales. La inicia-
tiva de Ley de Rentas Regionales, la Ley de Fortalecimien-
to de las Regiones y otras iniciativas descentralizadoras 
todavía dormitan en el Congreso. 

Es cierto que llegan a la región recursos de distintas 
fuentes y que el Fndr es solo una de ellas. Pero, no es me-
nos cierto que con ese fondo se ejecuta una gran canti-
dad de proyectos que fueron presupuestados. Iniciativas 
para el fomento del sector turístico, cultural, barrios 
comerciales, pesca, pymes y emprendimientos familia-
res, además de obras de infraestructura.  

El año pasado, en medio al debate sobre los recortes 
para 2021, distintas voces reiteraron que el poder cen-
tral “no cree en las regiones, construyen indicadores 
que no miden nada y rebajan presupuestos sin dar mu-
cha explicación”. Más que nunca se hace necesaria la uni-
dad de propósitos para interceder por los recursos para 
Biobío.

El año pasado, en medio al debate 

sobre los recortes para 2021, 

distintas voces reiteraron que el poder 

central “no cree en las regiones, 

construyen indicadores que no miden 

nada y rebajan presupuestos sin dar 

mucha explicación”.    

¡
Y

.
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RETIRADA DE COLEGIO MÉDICO:

Quiebre de Mesa Social 
Covid no tiene réplica a nivel 
local, aunque críticas persisten
Trabajo de la instancia en Biobío se apunta varios hitos, a diferencia de la instancia 
nacional, entre los que destacan coordinación con privados y enfermeros, control 
en puertos y desarrollo de iniciativas para el comercio. Especialistas advierten que 
gobernanza es clave en estos tiempos y refuerzan que la mesa no es solo política, 
también sanitaria.   

nifestó, y explicó por qué en el Bio-
bío el trabajo sí ha dado frutos. 

De paso, aprovechó de enviar 
un mensaje para una mayor re-
gionalización. 

 
Trabajo distinto 

La Mesa Social Covid es una ins-
tancia que se constituyó a poco de 

DISCREPANCIA. El pase de 
movilidad, que se obtiene al 
completar el proceso de 
inmunización, fue la última fuente 
de diferencias entre el Colegio 
Médico y el Gobierno, antes del 
quiebre de la Mesa Social Covid.

además parece tomar medidas im-
prudentes”. 

Sin embargo, acuña se tomó el 
tiempo para consignar que el tra-
bajo entre el Colegio Médico local, 
el Gobierno y los demás integran-
tes de la Mesa Social Covid en el 
Biobío, continuará. 

“Acá las cosas son distintas”, ma-

instalada la pandemia en el país. 
Fundamentalmente, por las críti-
cas de gremios, el Colegio Médico, 
entre ellos, así como académicos y 
organizaciones sociales ante la ges-
tión de la emergencia. 

La instancia nacional tiene 14 
miembros, cuatro ministros y dos 
subsecretarios,  así como dos repre-

Sebastián Henríquez 
contacto@diarioconcepcion.cl

Tanto va el cántaro al agua que, 
al final, se rompe. 

El refrán parece ser la mejor ex-
plicación detrás de la ruptura de la 
instancia nacional de la Mesa So-
cial Covid hace una semana, cuan-
do el Colegio Médico decidió reti-
rarse mientras hacía duras críti-
cas al Gobierno por la gestión de la 
emergencia sanitaria.   

“Las decisiones imprudentes to-
madas en espacios sin actas ni ex-
pertos han devenido en un nuevo 
descontrol de la transmisión viral, 
impactando en vidas y secuelas de 
miles de personas”, señaló el Col-
med a través de un comunicado, 
emitido el domingo pasado. 

“La decisión fue tomada en base 
a la nula consideración de una se-
rie de propuestas realizadas por 
parte de la comunidad educativa, 
científica y médica en dicha mesa 
de trabajo, las que fueron ignora-
das por parte del Ejecutivo”, seña-
ló el gremio a renglón seguido.    

Las “decisiones imprudentes”, a 
que se refirió el organismo, son va-
rias y en cada una de ellas el Col-
med alzó sus quejas. 

Una de las primeras fue el plan 
Fondéate en Casa, que relajó las 
restricciones sanitarias en sep-
tiembre pasado. Luego, vinieron 
las críticas a los permisos de vaca-
ciones y recientemente al pase de 
movilidad, también conocido 
como Carnet Verde, para las perso-
nas con el proceso de inmuniza-
ción completo. 

Las cifras avalan la crítica, al me-
nos desde el punto de vista sanitario. 

El miércoles 26 de mayo se ha-
bilitó el pase y el fin de semana se 
registró un alza del 30% en la mo-
vilidad. 

Todo esto, en medio de un alza 
de contagios y de ocupación de ca-
mas críticas que llevó a decretar, 
nuevamente, cuarentena en comu-
nas del Gran Concepción.  

Así las cosas, no es de extrañar 
que el capítulo regional del Colegio 
Médico respaldara la decisión de la 
directiva nacional del organismo. 

El presidente local, Germán Acu-
ña, emitió su propio comunicado, 
el lunes 31 de mayo, a las 12.24, 
menos de 24 horas después de la 
acción del Colmed nacional. 

Respecto del quiebre, Acuña se-
ñaló entonces que “la razón es que 
más de cien minutas se han envia-
do a la mesa, se han hecho todas las 
sugerencias imaginables y parecie-
ra que las decisiones las toman en 
otro espacio, en un espacio que no 
está definido por un decreto, no 
está definido en la contraloría, un 
espacio que no tiene actas, que 
desconocemos, un espacio que 

News Initiative
Desarrollado como parte de 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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sentantes de organizaciones de 
municipalidades y dos rectores. El 
resto son médicos de distintas or-
ganizaciones, como el Colmed. 

La bajada local de la mesa es más 
amplia. 

Tiene representantes del Gobier-
no, el Colmed y representantes de 
la U. Católica de la Santísima Con-
cepción y la UdeC. 

Sin embargo, incorpora además 
directamente a los alcaldes; y no se 
queda solamente con la represen-
tación de los médicos, pues es la 
única que contempla la participa-
ción de la Fenasenf, que agrupa a 
enfermeros y enfermeras, cuyo rol 
en el cuidado de pacientes es fun-
damental. 

Los gremios empresariales tam-
bién tienen cabida. La Asociación 
de Industriales Pesqueros, Asipes, 
y la Asociación de Exportadores y 
Manufactureros, Asexma, además 
de las cámaras de comercio de va-
rias ciudades. 

Pero, entre sus logros no solo 
cuenta la diversidad. Tiene hitos: 
como haber acelerado los permi-
sos para que laboratorios de uni-
versidades locales pudieran hacer 
testeo de covid o la habilitación de 
una plataforma web para el comer-
cio local. 

Eso explica el apoyo de Acuña a 
la mesa de Biobío, cuando en el 
mismo comunicado en que respal-
da la salida de la mesa nacional, 
afirma que “nosotros en la octava 

de diálogo, fructíferas en el sentido 
de que aportan a la gobernanza de 
un país. Esto es a la calidad de las 
instituciones y a la capacidad que 
estas tienen para coordinarse en-
tre sí. 

En esto la mesa social es dife-
rente, explica la experta. “Acá tene-
mos un tema político, pero no solo 
político, también es sanitario”. 

Es decir, es la única mesa que ha 
abordado un tema que además de 
importante es urgente. 

Las disputas y quiebres en la 
mesa nacional no contribuyen a 
resolver el problema de fondo, 
afirma. 

“La legitimidad de la mesa se 
perdió hace tiempo, cuando vie-
ron que no se generaron los cam-
bios. Pero, es algo natural, tengo la 
sensación de que con la mesa so-
cial, los actores realmente busca-
ban resolver el tema, pero cuando 
se dan cuenta de que no los van a 
pescar, se desarma la mesa”, dice. 

“No es solo un tema político lo 
que está en juego, donde alguien 
tenga que ganar, sino lo que se lla-
ma, desde la ciencia política, go-
bernanza. Son temas complejos, 
que requieren coordinación entre 
los actores”, cuenta. 

“Me gustaría ver que piensan en 
el interés público, hay que dejar el 
ego fuera”, finaliza.

región seguiremos en la mesa so-
cial, porque acá las cosas son dis-
tintas. Acá nosotros tenemos una 
campaña comunicacional que es-
tamos haciendo con la seremi en 
conjunto. Acá nosotros fuimos ca-
paces de decirle al gobierno: no 
aceptamos el fondéate en casa. 
Casi le costó la pega a  nuestro in-
tendente de entonces.  Tenemos 
un control de los barcos para evi-
tar las cepas nuevas, entonces te-
nemos una buena impresión de los 
gobiernos locales”. 

Carol Cid, representante de la 
Fenasenf, subraya la importancia 
que ha tenido la relativa autonomía 
de la mesa. “En la región es un tema 
que veníamos tratando desde el 
año pasado, el centralismo nos 
mata”, afirma. 

“Acá, por lo menos, sí tenemos 
cabida en la Mesa Covid”, añade la 
enfermera. 

En tanto, la mesa local seguirá 

Cambios al pase de movilidad

En medio de la polémica con el Colmed, el Ministerio de Salud decidió 
modificar los permisos que tendrán las personas que cuenten con pase 
de movilidad. 

Dentro de los cambios contemplados están los relativos a traslados: los 
habitantes en comunas en Transición, solo puede ser usado para ir a 
comunas en la misma o superior. 

En cuanto a los traslados interregionales, esos sólo son posibles entre 
comunas en fase 2 o superior.

CONTAGIOS. La entrada 
en vigencia del Carnet 
Verde, como se denomina 
también al nuevo permiso, se 
da en un contexto de alza de 
contagios y de la ocupación de 
camas críticas en el país.
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trabajando con la participación de 
todos los actores convocados. Esto, 
a diferencia de la situación en la ca-
pital, donde a pesar de los llamados 
que hizo esta semana el rector de 
la U. Católica, Ignacio Sánchez, 
para el regreso del Colmed, la situa-
ción ha permanecido invariable. 

 
La política de lo sanitario 

La historia de nuestro país es 
pródiga en mesas. 

En la última década se han crea-
do al menos cinco sólo a raíz de la 
situación de violencia en Arauco y 
La Araucanía, en las que participa 
el Gobierno, gremios, municipios y 
agrupaciones mapuche. 

A ello habría que añadir una 
mesa intersectorial para la trata 
de personas, otra de finanzas ver-
des, la mesa gubernamental sobre 
ciudades inteligentes, la mesa ciu-
dadana por el cambio climático y, 
en lo que podría ser el colmo, la Fe-
deración Chilena de Tenis de Mesa, 
participó de una mesa sobre de-
porte y discapacidad convocada 
por el Gobierno. 

Según la doctora y académica 
en Ciencias Políticas de la Univer-
sidad de Concepción, Jeanne Si-
mon, “en el escenario chileno ha 
habido varias comisiones, con dis-
tintas miradas, para buscar una 
solución, cuando se requiere una 
mirada para enfrentar problemas 
con mirada compleja”. 

Simon aclara que son instancias 

News Initiative
Desarrollado como parte de 

FOTO: MINSAL
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“Aunque la campaña de vacunación avanza, los contagios no se han detenido y las cifras de acti-
vos, sigue siendo alta. Así que si puedes, recuerda: tele estudia, tele trabaja, apaga la tele y que-

date en casa”

Marcelo Salazar Guzmán, músico y sonidista

#MeQuedoEnCasa

“Esta campaña se ha basado en la 
integración, en la unidad y en el terreno”

FLOR WEISSE NOVOA (UDI), CANDIDATA A GOBERNADORA REGIONAL

Los últimos días de campaña de 
Flor Weisse (UDI) han sido de mucho 
movimiento. Terreno, entrevistas y 
programas de televisión se transfor-
maron en una tónica, a solo días de la 
segunda vuelta para determinar quién 
será la gobernadora o gobernador re-
gional del Biobío.     

El programa ha sido claro y siempre 
con una visión de desarrollo pensan-
do en el cuidado del territorio y enfo-
cado en la ciudadanía. Presentando 
ese discurso, recorrió las 33 comunas 
de la región.    

Hoy la mente está puesta en incen-
tivar a los electores a que vayan a vo-
tar y que ejerzan el derecho a voto, so-
bre todo, considerando que una alta 
cantidad de votantes daría paso a que 
el Gobierno central tomé consciencia 
real de lo que significará el cargo de go-
bernador para las diferentes regiones 
del país.    

A días de la elección, la candidata 
dio matices de lo que será su proyec-
to de gobernanza, destacó que su can-
didatura es transversal a los colores 
políticos e incentivó a la ciudadanía 
para que se acerque a las urnas el pró-
ximo domingo.  

 
- En caso de ser electa goberna-

dora regional, ¿cuáles serán las pri-
meras medidas que tomará? 

Tenemos que escuchar a las perso-
nas que han manifestado claramen-
te cuáles son sus necesidades. Algu-
nas son el resguardo medio ambien-
tal, problemas de seguridad, el 
problema de acceso a una salud equi-
tativa y acceso a empleos permanen-
tes en el tiempo y con renta que no 
debe ser menor a los $380 mil. En 
esos temas de equidad y certidumbre 
tenemos que trabajar. Vamos a imple-

A una semana de la elección, la 
candidata dio a conocer su proyecto de 
Gobierno, destacó el respaldo de la 
ciudadanía y contó acerca de sus 
expectativas para el próximo domingo.

mentar un libro verde en una región 
verde para asegurar los pilares de un 
desarrollo sostenible que vayan de la 
mano con productividad y con análi-
sis de lo que eso puede provocar en las 
comunidades. Procuraremos cuidar 
el medioambiente, nuestros cursos 
de agua, nuestros suelos y nuestros 
humedales. Todo basado en planifica-
ción ecológica. No debemos repetir 
errores del pasado. En esto, la parti-
cipación ciudadana es clave. Hay que 
establecer sistemas de seguridad ciu-
dadana para todas las familias. Esto 
requiere de mucho trabajo en la re-
gión, incluyendo en el terrorismo de 
Arauco. La pandemia la enfrentare-
mos dedicados a la salud. Siempre 
estaremos disponibles para aportar y 
para hacer que la salud sea equitati-
va. Cultura y deporte igual serán pila-
res del inicio. La gente tiene que en-
focarse en esto y daremos el primer 
paso para que así sea.   

- Esta elección es algo inédita y 
registra dos procesos de campa-
ña, ¿qué evaluación puede hacer de 
estas últimas semanas de propa-
ganda? 

Estoy feliz con el apoyo recibido. 
Ahora partimos con una nueva cam-
paña gracias al apoyo de la gente. Soy 
el rostro que representa a miles de fa-
milias que creen que es tiempo de 
cambios y de que una mujer sea gober-
nadora regional. Las mujeres pode-
mos ser un gran aporte para la región. 
Tengo el conocimiento y la trayecto-
ria necesaria. Recorrí las 33 comunas 
del Biobío y el proyecto en la región. Es 
independiente de partidos políticos y 
se enfocará en las personas. Creo que 
así construiremos una región unida y 
con sentido de integración. 

- Siendo la candidata de Chile 
Vamos, ¿ha sentido el respaldo de 
los partidos del oficialismo? 

FOTO: FACEBOOK FLOR WEISSE

hicimos antes de la primera elección. 
Seguimos con la mirada puesta en el 
futuro y en el cambio que la gente 
quiere. Represento un cambio. Sé lo 
que es el centralismo. Soy mujer y 
quiero cambios. Quiero una región 
sostenible, equitativa y que reactive la 
economía no a cualquier costo. Anhe-
lo priorizar la salud y la seguridad, in-
tegrando a la ciudadanía. La campa-
ña ha sido integradora, unitaria y en 
terreno. He vivido los problemas y sé 
que puedo representar fidedignamen-
te a las personas. Este es mi mensaje 
y lo que he seguido todo este tiempo. 
Quiero ser la primera mujer gober-
nadora del Biobío.

Siento el apoyo de mi sector y de 
mucho más que mi sector, porque 
siempre lo he dicho: mi candidatura 
no tiene color político. Mi candidatu-
ra es regional. Da lo mismo si llego a 
personas que militan o no militan en 
los partidos tradicionales. Esta es una 
candidatura transversal que buscará 
el bienestar de las personas. 

- El lunes se realizó la Cuenta Pú-
blica y se tocaron algunos temas re-
levantes, pero nada para las regio-
nes. ¿Cómo afrontará este nuevo 
desafío? 

Es lamentable porque nos acos-
tumbramos a depender del poder cen-
tral. Hoy se inicia un proceso de cam-
bio que debe avanzar de manera po-
tente y debemos dejar de pensar en el 
poder central. Ahora, el Gobierno cen-

tral tendrá un representante, pero no 
dirigirá a la región. Nosotros tendre-
mos un protagonismo independiente 
del Gobierno central y con esto, debe-
mos tener la capacidad para influir en 
las autoridades y a partir de ello, ha-
cer que las cosas cambien. Hay que de-
mostrar a la ciudadanía que su deci-
sión fue la correcta y dar a conocer que 
la participación que tuvieron en esta 
elección generó efectos. Si la gente va 
a votar, más validación’ tendrá esta 
nueva figura y así tendrá mucha más 
voz ante el Gobierno central.  

- Queda una semana para las 
elecciones, ¿cuáles son sus expec-
tativas para estos días previos a los 
comicios? 

Vamos a vivir esta semana con mu-
chas ganas y convicción, tal como lo 

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl
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FLOR WEISSE basó su 
campaña en terreno y eso le 
permitió estar en las 33 
comunas del Biobío.
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RODRIGO DÍAZ WORNER (INDEPENDIENTE), CANDIDATO A GOBERNADOR REGIONAL

Tras la megalección de mayo, en 
la región quedó un tema pendiente: 
definir quién será el próximo go-
bernador regional. En ese orden, 
Rodrigo Díaz (Indepe.) tiene una 
importante ventaja sobre la segun-
da mayoría, Flor Weisse (UDI), si-
tuación que lo perfila de buena ma-
nera para el 13 de junio. 

Sin embargo, esta inédita elec-
ción tiene otro componente adicio-
nal. Tras confirmarse la segunda 
vuelta, ambos candidatos tuvieron 
un tiempo para retomar el proceso 
de campaña que finaliza este jueves. 

En este orden, Rodrigo Díaz ha 
aprovechado estas casi dos sema-
nas para seguir dando a conocer su 
programa y mientras eso sucede ha 
recibido apoyo de diversos sectores 
políticos y sociales. 

El candidato explicó cómo ha vi-
vido este proceso, comentó cómo 
será trabajar en base a los anuncios 
de la Cuenta Pública Presidencial y 
relató sus expectativas para lo que 
serán los últimos días previos a la 
elección. 
- En caso de ser electo goberna-
dor regional, ¿cuáles serán las 
primeras medidas que tomará? 

Lo primero será realizar audito-
rías para entender las condiciones 
en las que recibiremos la Región. De 
parte del Ejecutivo, aún no nos han 
entregado información sobre los 
gastos comprometidos a futuro 
(arrastre). Otra medida será consti-
tuir un equipo paritario, competen-
te y que lo compongan personas 
que no tengan deudas de pensión de 
alimentos o causas por violencia de 
género. Voy a poner énfasis en saber 
los destinos de los recursos aproba-
dos para la pandemia porque mi 
intención es no traspasarlo a Corfo 
y Sercotec, sino que enviarlos di-
rectamente a los municipios para 
que sean aplicados en modo de sub-
sidio para reforzar el trabajo del 
personal de la salud primaria y, en 
segundo lugar, subsidios para los 
pequeños comerciantes que están 
con deudas para que no quiebren 
sus negocios. Activaré los proyectos 
intensivos de mano de obra y con-
gelaré los que no implican contra-

“Quiero liderar una gobernación 
regionalista, independiente y muy proba”
El candidato dio a conocer cómo han sido sus últimos días de campaña, comentó cuáles serán sus  
primeras medidas si es electo y manifestó sus expectativas en los días previos a la segunda vuelta.

tar personas porque hay mucha ce-
santía. No podemos vivir de bonos. 
Hay que activar el empleo. Además, 
tomaré contacto con los munici-
pios para decirles que nuestro pro-
yecto no discriminará por colores 
políticos, sino que servirá a todos 
para lograr el desarrollo regional.  
- Esta elección es inédita y re-
gistra dos procesos de cam-
paña, ¿qué evaluación hace 
de estas últimas semanas de 
propaganda? 

Ha sido un período continuo. 
Cuando se confirmó la segunda 
vuelta seguí con las reuniones que 
es parte de la acción de difusión y el 
día 30 de mayo comenzamos con la 
propaganda legal. Hemos conversa-

do con la mayoría de los alcaldes, 
hablamos con dirigencias sindica-
les, tuvimos contacto con organiza-
ciones comunitarias y religiosas, 
con personas del mundo de la cul-
tura, el arte y el deporte. Mantuve 
un ritmo de campaña intenso, pero 
muy satisfactorio. 
- Siendo candidato indepen-
diente, ¿ha sentido el respaldo 
de los partidos de oposición? 

Siento el respaldo de muchas 
personas que pertenecen a diver-
sos ámbitos de la vida social, de 
personas con militancia política y 
de directivas de partidos oposito-
res al Gobierno del Presidente Pi-
ñera. Agradezco a quienes creen en 
la alternativa de trabajo que he-

mos propuesto, en base a un movi-
miento independiente que tiene 
su foco en fortalecer al Biobío. Creo 
que el apoyo es creciente. No me 
confío en recibir apoyo. Esto se 
debe traducir en votos. Invitamos 
a que la gente vote para iniciar este 
proceso histórico que debe dar fin 
al centralismo.  
- El lunes se realizó la Cuenta 
Pública y se tocaron algunos te-
mas relevantes, pero nada para 
las regiones. ¿Cómo afrontará 
este desafío? 

Es la tónica del Gobierno actual. 
Pone muchas limitaciones al proce-
so de regionalización. Los regla-
mentos que traen indicaciones de 
transferencias de competencias aún 
no se han enviado o se han construi-
do con muchas limitantes para los 
nuevos gobiernos regionales . Esta 
situación tiene nombre: la UDI, que 
controla la Subsecretaría de Desa-
rrollo Regional, ha sido opositora 
desde que se empezó a discutir el 
proceso de descentralización. Es 
triste. Discutiremos con el Gobier-
no los temas que corresponden. El 
paso será construir una asociación 
gremial de gobernadores regionales 
y tendremos un proceso de conver-
sas con parlamentarios, constitu-
yentes y personas del mundo muni-
cipal para generar discusión y, así, 
aumentar las facultades y presu-
puestos de las comunas y regiones. 
- Queda una semana para la 
elección, ¿cuáles son sus expec-
tativas para estos días previos a 
los comicios? 

La elección es un baño de humil-
dad. Me permite escuchar, conocer 
y empatizar con la realidad. Eso me 
conmueve y me compromete. Se-
guiré convocando, conociendo e in-
centivando a votar hasta el último 
día de propaganda. Luego, me preo-
cuparé de los temas logísticos del 
proceso electoral y esperaré con 
tranquilidad lo que el pueblo deci-
da. Si salgo electo, respetaré los 
compromisos y lideraré un gobier-
no independiente, regionalista y 
muy probo. La gente debe confiar en 
los nuevos gobiernos regionales.

FOTO: COMANDO RODRIGO DÍAZ W.
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RODRIGO DÍAZ 
esperará con 
tranquilidad lo que 
delibere la ciudadanía 
en las urnas el próximo 
domingo.
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“Me quedo en casa, porque la situación es compleja. A pesar de la vacunación, continúan los contagios. 
No podemos exponernos sobre todo ahora que han quitado la cuarentena en el Gran Concepción”.  

Robinson Sandoval, ingeniero agrónomo.

#MeQuedoEnCasa

RENDER: MINVU

ASÍ LUCE la imagen 
objetivo del millonario 
proyecto. 

SOLUCIÓN DEFINITIVA PARA EL SECTOR 

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

En la retina de los porteños 
permanece aún el accidente ge-
nerado el  18 de noviembre por 
un camión de la empresa Cabo 
Froward de Coronel, que trans-
portaba una pala mecánica de 
14 toneladas que destruyó el 
Puente Perales de Talcahuano 
generando un gran caos vehicu-
lar y la desconexión de cientos 
de habitantes del lugar.   

Si bien en menos de un mes se 
dio solución a la conexión con el 
montaje de una estructura me-
cano que proporcionó Obras 
Públicas, la mejora definitiva no 
se vislumbraba cercana, se ha-
bló de 2025 para el comienzo 
de obras. La presión de la comu-
nidad y de autoridades locales 
logró reducir los plazos a 2022.  

Samuel Domínguez, director 
del Servicio de Vivienda y Urba-
nización (Serviu), aseguró que 
desde el primer minuto tras el 
accidente estuvieron presentes 
lo que se tradujo en la instala-
ción del puente provisorio, pero 
que se necesitaba más.  

“Dada la importancia de con-
tar con una solución definitiva, 
rápidamente comenzamos a 
trabajar en acortar los plazos, ya 
que dicha intervención hasta 
antes de esto estaba considera-
da para unos tres años más. En 
definitiva, acortamos los plazos 
y ya podemos decir que en el 
primer semestre de 2022 co-
menzarán las obras de la nueva 
estructura que tendrá un alto 
estándar constructivo acorde a 
las necesidades de la comuni-

Próximo año parten 
obras de nuevo 
puente Perales 

de Talcahuano

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

Involucrará una inversión de más de $6.000 millones. Contempla conexión con la 
autopista con un corredor de transporte de 400 metros de alto estándar. 

UN TOTAL de $100 
millones costó demoler 
la estructura y preparar 

las bases para el mecano.

dad”, manifestó Domínguez. 
El proyecto implica una in-

versión de $6.184.000 millones 
para, así, dar forma al nuevo 
puente Perales que tendrá una 
longitud de 47 metros, ocho me-
tros de ancho de calzada, ade-
más de 2,3 metros de ancho 
para veredas peatonales.      

La iniciativa, además, con-
templa la vialidad en la auto-
pista Colón que contará con un 
corredor de transporte de 400 
metros centralizado de una pis-
ta por sentido, destinando a los 
vehículos particulares a los cos-
tados con una pista por sentido. 

El proyecto está a la espera de 
la Resolución Satisfactoria (RS) 
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para que se incorpore a la car-
tera, de tal manera de licitar 
para que las faenas partan en 
2020. Las faenas tomarían 18 
meses. 

El alcalde de Talcahuano, 
Henry Campos, desde un inicio 
estuvo presente buscando ace-
lerar el proceso. “No queríamos 
que el puente mecano estuvie-
ra muchos años y aprovechan-
do la intervención en la avenida 
Colón y autopista, que se co-
nectan a este puente, es que se 
logró en un trabajo conjunto 
(con  Serviu) acelerar la licita-
ción para este año y la construc-
ción para el primer semestre de 
2022”.  

El jefe comunal agregó que 
este tipo de infraestructura se 
traduce en una mejor conectivi-
dad y calidad de vida,” ya que 
será un viaducto de 8 metros de 
ancho con doble calzada y una 
inversión de $6 mil millones que 
satisface nuestras necesidades”. 

Norma Carriel, presidenta de 
la Junta de Vecinos Valle San 
Eugenio de Talcahuano, asegu-
ro: “me parece maravilloso, por-
que es algo definitivo y en un 
tiempo menor al que nos ha-
bían dicho. Lo que tenemos 
ahora es un mecano y el que ha-
bía antes era tan viejo que no re-
sistió el accidente”. 

Agregó que sabe que mien-
tras se realicen las obras habrá 
molestias, principalmente, para 
los automovilistas, pero que se 
debe tener paciencia para te-
ner una obra definitiva y segura. 

 
Mecano 

La estructura de 48 tonela-
das, que está abierta al uso de 
vehículos livianos y buses, po-
drá ser desmontada en el mo-
mento que se requiera,  asegu-
ró el director de Vialidad de 
Obras Públicas, Claudio Deney, 
tarea que tendrá un plazo tope 
de 24 horas.  

“Si bien su armado e instala-
ción se hizo en un tiempo ré-
cord de 72 horas, el proceso de 
retiro es mucho más rápido, 
dado que se ocupa una grúa que 
posiciona la estructura a un cos-
tado de la calzada para su pos-
terior desarme”, explicó Deney. 

Una vez que se retire la es-
tructura mecano se determina-
rá su nueva destinación, por 
ejemplo, para reemplazar puen-
tes de madera en mal estado. 
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presenta actualmente Los 
Ángeles, seguido de 
Concepción con 376 y San 
Pedro de la Paz con 231 
infectados.

casos activos
862

uso en la región, es decir, 
quedan sólo 23 para 
atender a pacientes críticos 
y 15 UTI para cuidados 
intermedios. 

7% de camas UCI 
están libres de 

Suman y siguen los contagios de 
coronavirus en la Región, en las úl-
timas 24 horas se registraron 641 
casos nuevos, 3.647 activos y 20 víc-
timas fatales con los que Biobío 
suma  133.162 personas infectadas 
de las que 2.153 no lograron supe-
rar la enfermedad.  

La situación epidemiológica es 
complicada, especialmente, en co-
munas como Santa Juana que tie-
ne una tasa de incidencia, entre 
confirmados y probables, de 710,5 
contagios por cada 100.000 habi-
tantes.  

En la última jornada sumó 10 ca-
sos nuevos, tiene 82 personas que 
pueden contagiar y acumula 1.118 
personas contagiadas siendo, se-
gún la autoridad sanitaria, los bro-
tes familiares y fiestas clandesti-
nas la mayor causa de infección. 

Buscando bajar los contagios 
ayer se intensificaron los contro-
les de movilidad en la comuna no 

Intensifican controles de movilidad en 
Santa Juana buscando bajar contagios

sólo de vehículos circulando, sino 
también de personas positivas 
que deben realizar cuarentena 
obligatoria. 

El seremi de Salud, Héctor Mu-
ñoz, aseguró que están siendo muy 
estrictos en Santa Juana, pues su 
situación epidemiológica es una 
de las complicadas de la Región 
“haciendo controles de acceso y 
salida y trasladamos nuestros 
equipos de fiscalización a cuaren-
tenas domiciliarias de casos posi-
tivos y contactos estrechos junto a 
la Armada, Carabineros y el equi-
po municipal”. 

Sólo durante las fiscalizaciones 
realizadas el viernes, detalló el se-
remi, se detectó un caso positivo y 
un contacto estrecho que no esta-
ban en su casa. Se cursaron 11 su-
marios sanitarios. “Esperamos que 
la gente se comporte de acuerdo a 
la situación crítica que está vivien-
do Santa Juana”. 

El alcalde de Santa Juana, Ángel 
Castro, reconoció la complicada 
situación que vive la comuna y ase-
guró que han hecho lo humana-
mente posible para bajar los conta-
gios. “Esto requiere que todos tome-
mos conciencia, que sean 
responsables, para salvar la vida 
de la gente de Santa Juana”. 

El intendente, Patricio Kuhn, lla-
mó a la comunidad a no participar 
en fiestas clandestinas, tomar en 
cuenta que hay personas que ac-
tualmente están muriendo produc-
to de la pandemia y un gran agota-
miento del personal médico. “La 
mejor forma de respetar ese traba-
jo no es sólo cuidándonos sino tam-
bién denunciando de forma anóni-
ma a las personas que realizan fies-
tas clandestinas, que hoy en día 
constituyen delito sanitario”, co-
mentó el intendente.  

La máxima autoridad recalcó 
que el pase de movilidad sólo sirve 
para desplazarse dentro de comu-
nas en cuarentena o en fase 2, no 
permite viajes a otras comunas o 
regiones.  

 
Camas críticas  

La situación de las unidades de 
cuidados intensivos a nivel regional 
sigue siendo complicada, pues de 
las  310 camas UCI y 158 camas 
UTI, sólo quedan  23 y 15 disponi-
bles respectivamente, que equiva-
len al 7% y 9% de disponibilidad 
respectivamente.  

El seremi de Salud aseguró que 
aún la Región cuenta con una alta 
capacidad de reconversión, pu-
diendo derivar pacientes a recintos 
de la misma región u a otras zonas  
del país de ser necesario. La dota-
ción de ventiladores mecánicos lle-
ga a 325, 110 de ellos disponibles, 
correspondiente al 33%.  

LAS AUTORIDADES fiscali-
zaron los desplazamientos.

FOTO: PRENSA INTENDENCIA
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El neoliberalismo ha sido recu-
rrentemente criticado en nuestra 
sociedad, más aún luego del 18 de 
octubre de 2019, cuando el llama-
do estallido social lo puso en el 
centro de su ira. No siempre existe 
total claridad sobre el concepto, 
pero pareciera haber consenso en 
torno a que se trata de un modelo 
que genera desigualdades y sigue 
vigente en nuestra sociedad. 

La socióloga Beatriz Cid explica 
que el neoliberalismo es una co-
rriente teórica e ideológica y una 
práctica política que revive, en par-
te, el liberalismo clásico. “En suma, 
propone la libertad económica 
como valor central y la reducción 
del tamaño del Estado”.  

Como práctica política, señala 
la directora del Magister en Inves-
tigación Social y Desarrollo de la 
Universidad de Concepción, el neo-
liberalismo “remite a las transfor-
maciones que apuntaron al des-
mantelamiento de los Estados de 
Bienestar, keynesianos, y estados 
de compromiso desde los años ’80”.  

El economista Jorge Dresdner 
agrega que, como corriente de pen-
samiento, el neoliberalismo descan-
sa en una filosofía política que bus-
ca hacer resurgir el ideario liberal, 
pero en una versión más moderna.  

“Uno de los elementos destaca-
dos es que busca sustento en una 
corriente de la teoría económica 
que enfatiza el libre funcionamien-
to de los mercados. Pero, sus ideas 
básicas se derivan de la preemi-
nencia de la libertad individual y el 
rol disminuido (subsidiario) que 
debe tener el Estado en la socie-
dad”, sostiene el Doctor en Econo-
mía y académico del Departamen-
to de Economía de la Universidad 
de Concepción. 

En tanto, el filósofo Cristóbal 
Friz prefiere cifrar en la transfor-
mación del mercado en garante 
del presunto funcionamiento autó-
nomo del aparato económico, una 
de las consecuencias más eviden-
tes del neoliberalismo.    

Para el Doctor en Estudios Ame-
ricanos “esto supone, entre otras 
cosas, que lo que en una perspec-
tiva democrática podemos consi-
derar como derechos sociales (sa-
lud, pensiones y educación, por 
ejemplo), pasan a ser ponderados 
como bienes y servicios que se 
transan en el mercado privado. Al 
mismo tiempo, dejamos de ser con-
cebidos como sujetos de derechos, 
para pasar a ser tratados como 
agentes económicos: oferentes, 
productores, consumidores, etc”. 

Algo similar señala Dresdner al 
asociar el neoliberalismo con “la 
histórica disolución de los lazos co-
munitarios fuertes que caracteriza-
ban a las sociedades más avanza-
das hasta comienzos del siglo XX, y 

El neoliberalismo se instauró en las sociedades el siglo XX. En Chile, su vigencia 
puede verse, por ejemplo, en la discusión sobre matrimonio igualitario, los derechos 
reproductivos y de acceso a recursos naturales. Cuatro especialistas revisan esta 
corriente de pensamiento, y dan una mirada a lo que ocurre en la actualidad.

Neoliberalismo 
¿El comienzo del fin?

Universidad y neoliberalismo

En su libro “La universidad en disputa. Suje-
to, educación y formación universitaria en la 
concepción neoliberal”, Friz se refiere a los efec-
tos de la implementación de las políticas neoli-
berales en la formación de estudiantes de edu-
cación superior. 

Uno de ellos, quizás el más evidente, dice, 
es que el estudiante “deja de ser concebido 
como un sujeto portador de derechos, como un 
ciudadano que es instruido para hacer un apor-
te a su comunidad y es transformado en un clien-
te. La formación universitaria es enfocada como 
una inversión en capital humano y el estudian-

te como alguien que gestiona, desde la elec-
ción vocacional misma, su carrera en términos 
de mercado”. 

Lo anterior, señala, “repercute en los acadé-
micos, los que pasamos de ser formadores a 
ser prestadores de servicios educacionales. La 
investigación, por su parte, pasa a ser concebi-
da como una labor competitiva: por ejemplo, 
los fondos fiscales son asignados, justamente, 
a quienes tienen las credenciales para, presun-
tamente, triunfar en el mercado”. 

El filósofo aclara que las políticas neolibera-
les afectan a todas las universidades del siste-

ma nacional, ya sean estatales, privadas tradi-
cionales, o pertenezcan al grupo de universi-
dades creadas con posterioridad a 1981 (cuan-
do comienza la “neoliberalización” del sistema 
de educación superior chileno). “Todas deben 
competir como agencias en un mercado y legi-
timarse por los mismos criterios de calidad (un 
criterio de mercado), dictados por un poder eje-
cutivo que opera como garante del funciona-
miento de la lógica mercantil”. 

Para él superar esta situación requiere de 
decisión política, que es justamente algo debi-
litado o neutralizado por la lógica neoliberal.

FOTO: LUKAS JARA M.
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“La expresión más clara 
del neoliberalismo en el 

plano público está en las 
políticas que inicia el 
gobierno militar que 

afectan el sistema de 
previsión social, la 

reforma de las relaciones 
laborales, la política 

educacional y la 
privatización de la 

economía, entre otras”.

Jorge Dresdner

la generación de una conciencia 
fuerte sobre la importancia de la in-
dividualidad”. Entonces, dice, “creo 
que se basa en un cambio impor-
tante que se produjo en las socieda-
des humanas durante el siglo XX y 
que actualmente aún está vigente, 
por ejemplo, en la discusión sobre 
matrimonio igualitario y derechos 
reproductivos. Por supuesto, como 
toda visión filosófica, es sólo una de 
las formas posibles de entender la 
individualidad”.  

Cid, por su parte, es enfática en 
aclarar que neoliberalismo no es 
sinónimo de capitalismo. “Hay 
muchos tipos de capitalismos rea-
les y el neoliberalismo, como ideo-
logía y como práctica, es un tipo de 
capitalismo”.    

En 1944, explica, el científico so-
cial y filósofo Karl Polanyi realizó 
una importante crítica al libera-
lismo económico, por considerar 
los factores de producción (tierra, 
trabajo y capital) como mercan-
cías comunes, sujetas a mercados 
autorregulados. El trabajo, dice 
Cid, “no es en realidad solo fuerza 
de trabajo (mercancía cuyo valor es 
el salario de mercado), sino la pro-
pia vida humana que se reproduce 
en los ciclos familiares. Asimismo, 
la tierra tampoco es una mercan-
cía regular, sino la naturaleza que 
sigue sus propios ciclos de repro-
ducción de la vida”.  

En ese sentido, agrega, “Polanyi 
nos dice que reducir tierra y traba-
jo a la condición de mercancías su-
jetas a transacciones en mercados 
autorregulados ( precio de la tierra 
y salario de mercado), no permite 
garantizar sus condiciones de re-
producción ni tampoco su calidad”.  
 
Modelo desigual 

Chile ha sido tildado de labora-
torio de experimentación de las 
políticas neoliberales, recuerda 
Friz. En ese sentido, no le parece ex-
traño la manifiesta incomodidad 
que se evidencia en la sociedad 
con respecto al neoliberalismo.  

Según la abogada Amaya Alvez, 
“hoy la ciudadanía clama por un 
pacto social de corte igualitario, 
ante la evidencia del fracaso de las 
lógicas de mercado para la provi-
sión de derechos sociales y la admi-
nistración de recursos naturales, 
como el caso del agua”.  

A juicio de la académica de la 
facultad de Ciencias Jurídicas y So-
ciales UdeC “es claro que el creci-
miento macroeconómico ha acre-
centado las desigualdades, depre-
dando los recursos naturales y 
maltratado a las comunidades, 
ante lo cual ha emergido un pro-
fundo malestar social. Además, la 
ciudadanía ha impugnado el mo-
delo de gobernanza impuesto por 
el neoliberalismo, reclamando un 
modelo más transparente y parti-
cipativo, que logre transformar el 

to neoliberal es antipolítico y anti-
democrático: confiar el ordena-
miento del orden social al presun-
to automatismo del mercado supo-
ne, en su extremo, negar la 
posibilidad de que la sociedad de-
cida de forma consciente y autóno-
ma sobre sus modos de vida”. 

Cid va más allá: “Buena parte del 
siglo XX fue un ejercicio político y 
económico de rechazo al liberalis-
mo global de la Pax Britannica del 
siglo XIX y de establecimiento de 
mecanismos de protección de es-
tos factores productivos. Este re-
chazo tomó muchas formas: la ex-
periencia de los socialismos reales, 
los capitalismos regulados, los es-
tados keynesianos de compromiso 
y de bienestar, e incluso el fascismo, 
que ha sido visto como una forma 
de rechazo -bastante perversa- a la 
experiencia liberal”.  

Hacia finales del siglo XX y enel 
contexto de la crisis, complemen-
ta, “encontramos una nueva ola de 
hegemonía liberal -neoliberal aho-
ra- que se expresó en un consenso 
en torno al achicamiento del Esta-
do, y el desarrollo de economías 
globales bastante desreguladas”. 
En su opinión, “gran parte de la crí-
tica que Polanyi hace al liberalismo 
clásico aplica en el contexto con-
temporáneo: la desregulación y la 
ausencia de mecanismos de pro-

Continúa en pág. 12

cuenta, Friz señala que “el hecho de 
que los denominados gobiernos 
postdictatoriales mantuvieran y 
profundizaran estas políticas, en 
lugar de contravenirlas o revertir-
las, me parece que es otra causa de 
descontento importante”.A esto 
agrega que el neoliberal es un mo-
delo en el cual la profundización de 
las desigualdades no es una falla, 
sino parte de los resultados que se 
consideran espontáneos del orden 
de mercado. 

Friz considera, además, que el 
rechazo del modelo “hunde sus raí-
ces en el hecho de que, llevado a sus 
últimas consecuencias, el proyec-

“Si en el siglo XX 
ciertas formas de 
antiliberalismo 
encontraron expresión 
en el fascismo, el 
riesgo ahora son 
experiencias como el 
Trumpismo. Me gusta 
pensar, en todo caso, 
que debieran 
imponerse miradas y 
alternativas de 
carácter emancipador”. 

Beatriz Cid

modelo de vida y de convivencia 
que nos rige”.  

Para Dresdner, la visión neoli-
beral se asume y se plasma en la so-
ciedad chilena en una forma espe-
cial. “Ésta fue determinada por el 
momento político que vivía el país 
en los años 70 y 80 (dictadura mi-
litar) y la versión autóctona se ge-
nera cargada de muchas ideas con-
servadoras”.  

A su juicio, su expresión más cla-
ra en el plano público está “en las 
políticas que inicia el gobierno mi-
litar que afectan el sistema de pre-
visión social, la reforma de las re-
laciones laborales, la política edu-
cacional, y la privatización de la 
economía, entre otras”. Todas tie-
nen un mismo acento, señala: au-
mentar el espacio de decisiones de 
la empresa privada y la reducción 
de la injerencia del Estado en la 
oferta de servicios públicos básicos 
para la población.  

“Esto genera una redistribución 
de la riqueza enorme en el país que 
beneficia a ciertos grupos econó-
micos, y redunda en grandes desi-
gualdades en el acceso a servicios 
básicos como previsión, salud y 
educación. Parte del malestar que 
viven grandes sectores de la po-
blación están relacionados con la 
desigualdad que esta situación ge-
neró en la riqueza, ingresos, acce-
so a los servicios, y trato”, agrega el 
economista. 

Teniendo esos antecedentes en 
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podemos aceptar temporalmente 
por la emergencia, pero probable-
mente no vamos a estar dispuestos 
a aceptarlo en otras condiciones o 
en forma permanente. Entonces, la 
individualidad que proclama el neo-
liberalismo y su libertad de elegir, 
probablemente van a subsistir en 
una serie de áreas en la sociedad”.  

Por ello, cree que es difícil pen-
sar en una sociedad sin rasgos neo-
liberales en este sentido. Pero, “lo 
que caracteriza a las sociedades 
no son todos los elementos que 
contienen, sino las ideas centrales 
que la fundan. Y, probablemente, lo 
que va a surgir de la Nueva Consti-
tución es una sociedad con menos 
rasgos neoliberales, donde áreas 
importantes de servicios básicos 
van a estar determinados por sis-
temas colectivos”. 

Cid también se manifiesta con-
vencida de que es indispensable 
pensar más allá del neoliberalismo. 
Para ello, propone observar las 
prácticas de cooperación que llevan 
a cabo comunidades hoy en día. 
“Estas son muchas veces experien-
cias reales -de pequeña y mediana 
escala- de producción de relaciones 
sociales, no mediadas por merca-
dos autorregulados, sino por for-
mas de protección y cuidado de las 
personas y del medio ambiente. Hay 
muchísimas de esas experiencias, 
desde las prácticas de ollas comu-
nes, hasta empresas de carácter so-
cial; y creo que representan ejerci-
cios a estudiar y buscar escalar”.  

También recuerda las amplias y 
antiguas tradiciones del coopera-
tivismo, mutualismo, economía 
social y economía solidaria. “Ya 
desde los orígenes del capitalismo 
moderno, grupos de trabajadores 
y personas se han organizado en 
forma autogestionaria. Hay ahí 
una tradición -fuertemente demo-
crática, política y colectiva- de 
construcción de alternativas al 
neoliberalismo”.

Viene de pág. 11

tección amenaza la sustentabili-
dad y las condiciones de reproduc-
ción de la vida económica (sus fac-
tores productivos), que no son otra 
cosa que la sociedad humana y su 
contexto natural”.  

 
¿El comienzo del fin? 

Frente a la crisis social y sanita-
ria que vivimos en la actualidad, las 
sociedades demandan formas de 
protección que aseguren su bie-
nestar. Cid reconoce que estas de-
mandas no siempre toman vías de-
mocráticas. “Si en el siglo XX cier-
tas formas de antiliberalismo 
encontraron expresión en el fas-
cismo, el riesgo ahora son expe-
riencias como el Trumpismo. Me 
gusta pensar, en todo caso, que de-
bieran imponerse miradas y alter-
nativas de carácter emancipador”. 

Por su parte, Alvez pone el foco 
en la constante negativa del go-
bierno a implementar políticas de 
corte universal, en un momento 
extraordinario como el que vivi-
mos, que ha generado angustia en 
miles de familias. “La focalización 
ha sido un mantra de las políticas 
neoliberales, pero ha chocado ante 
la carencia de registros sociales 
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provisión de salud para la distribu-
ción de las vacunas. Ello demues-
tra que es perfectamente posible 
organizar los derechos sociales 
bajo una lógica pública”.  

Desde su rol de Constituyente 
electa por el Distrito 20, Alvez seña-
la que “la Nueva Constitución debe-
rá sentar las bases de un modelo de 
Estado social de derechos, reen-
contrándose con la tradición repu-
blicana que fuera abruptamente 
rota con la imposición de la Cons-
titución de 1980. Para ello, tendre-
mos la oportunidad histórica de 
definir colectivamente las potes-
tades públicas del Estado frente al 
mercado y la forma que asumirá 
nuestro modelo democrático”. 

Para Friz, una alternativa real al 
neoliberalismo es el proyecto de una 
sociedad distinta, cuyos principios 
fundantes sean formulados en tér-
minos positivos. “Una sociedad pro-
piamente política y democrática: 
una sociedad que decide sus desti-
nos, sus modos de vida; que decide, 
por ejemplo, qué son derechos, por 
una parte, y qué son bienes transa-
bles en el mercado, por otra”. 

Dresdner da una mirada distinta. 
“Lo que tenemos en el mundo son 
sociedades con distintos grados de 
`individualismo´ y ̀ colectivismo´. 
La pregunta es cuánto estamos dis-
puestos a restringir las libertades in-
dividuales por el bien común”. Y 
pone un ejemplo: “la pandemia ha 
significado una restricción fuerte 
en la libertad para movilizarse. Lo 

adecuados para comprender la 
realidad socioeconómica de las fa-
milias, que en muchos casos de-
penden de ingresos informales y 
viven agobiados por las deudas que 
el mismo modelo fomenta”.  

Para ella, ha llegado el comienzo 
del fin del neoliberalismo como 
pacto social. Una notable eviden-
cia, dice, es el proceso de vacuna-
ción. “Ha sido dirigido y orientado 
por el Estado a través de una lógi-
ca de universalidad, escalonado 
según vulnerabilidad, sin distin-
guir entre ingresos y sistemas de 

“Confiar el ordenamiento 
del orden social al 

presunto automatismo 
del mercado supone, en 

su extremo, negar la 
posibilidad de que la 

sociedad decida de forma 
consciente y autónoma 

sobre sus modos de vida”.

Cristóbal Friz

“Es claro que el 
crecimiento 
macroeconómico ha 
acrecentado las 
desigualdades, 
depredando los 
recursos naturales y 
maltratado a las 
comunidades, ante lo 
cual ha emergido un 
profundo malestar 
social”.

Amaya Alvez
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“Me quedo en casa para enseñarles desde la acción a mis tres hijos adolescentes. ¿Cómo les 
puedo pedir que se queden en casa, si no soy coherente?, ¿cómo enseñarles que ser parte de una 

comunidad en una crisis como esta implica que todos hagamos el esfuerzo por el bien de todos?”. 

Beatriz Seguel, consejera ECh y socia consultora Soul Consultores

#MeQuedoEnCasa

¿Qué es el hongo negro? Nuevo 
temor que trajo la Covid-19

ES CAUSANTE DE UNA DE LAS SOBREINFECCIONES ASOCIADAS, PERO NO EL ÚNICO 

Hongo negro. Ese concepto es 
uno de los últimos asociados a la 
Covid-19 y se ha transformado en el 
nuevo temor de la población ante la 
latente posibilidad de contagio de 
la patología causada por el Sars-
CoV-2 y que todavía tiene al mundo 
y a Chile sumidos en una compleja 
crisis sanitaria. La gran preocupa-
ción partió con la epidemia en India, 
donde durante mayo hubo un ex-
plosivo aumento de casos y muer-
tes por Covid-19 y con miles de mu-
cormicosis causada por el hongo 
negro. Y hacia fines del mismo mes 
las alarmas se encendieron en Lati-
noaméric y particularmente en Chi-
le, al darse los primeros casos en pa-
cientes afectados por Covid-19. 

¿Qué es el hongo negro?, se pregun-
tan muchas personas, habiendo gran 
cantidad que piense que es algo nue-
vo, pero no. “Es del orden de hongos 
del tipo mucorales. Son muy ubicuos 
y cosmopolitas, están en el ambien-
te en general y habitualmente cuan-
do hay material u orgánico en des-
composición”, explica el doctor Patri-
cio Manzárraga, epidemiólogo 
médico y académico de la Facultad de 
Medicina de la Universidad Católica 
de la Santísima Concepción (Ucsc). 
“Normalmente no son patógenos, 
pero son oportunistas y cuando ha-
llan la oportunidad se transforman en 
patógenos. El problema es que atacan 
a personas con sus sistemas inmunes 
deprimidos como pacientes trasplan-
tados, con cáncer o diabéticos des-
compensados”, advierte.   

Por eso, como infección secunda-
ria a la Covid-19, la incidencia de 
mucormicosis sea en pacientes que 
han estado hospitalizados y conec-
tados a ventilación mecánica o a 
Ecmo en unidades de manejo críti-
co que es donde están los más gra-
ves, vulnerables e inmunodeprimi-
dos. Y relevante es que además de la 
inmunosupresión que la patología 
genera y que la mayor cantidad de 
casos severos es en pacientes con 
comorbilidades, los pacientes críti-
cos reciben tratamientos intensi-
vos con corticoides y otros fárma-
cos que debilitan las “defensas” del 
sistema inmune, lo que los deja más 
susceptibles a microorganismos 
oportunistas. “Cualquier paciente 
intubado, inmunodeprimido o en 
una situación crítica de salud, no 
sólo Covid-19, podría infectarse con 
un hongo oportunista”, asevera. 

 
Hongo negro y más 

El hongo podría estar, por ejem-
plo, en la cocina, en un vegetal que 
pasó a un estado de extrema madu-

Covid-19 en otras enfermedades. 
Un aspecto crucial es que hongos 

como el negro son de rápido creci-
miento y, por tanto, de avance de una 
infección secundaria que puede au-
mentar el riesgo de morir y que no 
suelen dar muchos síntomas iniciales, 
y que no siempre se tienen en cuenta 
en los equipos de salud,muchas veces 
por no ser por no ser las infecciones 
asociadas más prevalentes. De ahí 
que Patricio Manzárraga llama a los 
profesionales a “tener un alto nivel 
de sospecha de infección por hongo, 
porque es relevante para descartar o 
hacer un diagnóstico oportuno de la 
infección, lo que muchas veces es cru-
cial para iniciar tratamientos a tiem-
po y tener mejores pronósticos”. 

Conviviente habitual del humano en el ambiente, normalmente no patógeno, es un 
oportunista para volverse patógeno. Su oportunidad son pacientes vulnerables.

rez para descomponerse, al que 
aparecen manchas negras. Y, de es-
tar conviviendo habitualmente con 
nosotros sin causar más problema 
que tener que botar el alimento, 
cuando hallan a un vulnerable que 
podría llevarlo a su organismo a 
través de la respiración son muy 
nocivos, asegura el especialista. 

Entre las principales consecuen-
cias de la mucormicosis está la afec-
ción rinoorocerebral (nariz, ojo y ce-
rebro). El hongo se aloja en la nariz 
y comienza a proliferar, infecta los 
senos paranasales, pudiendo trasla-
darse hacia los ojos y/o a infectar el 
cerebro, advierte. Agrega podría ha-
ber cuadros gastrointestinales, pul-
monares, sanguíneos o cutáneos.  

Y Manzárraga también recalca 
que el negro no es el único oportu-
nista que convive con nosotros y 

asegura que “los mucorales son ra-
ros y hay distintas especies, siendo 
los más comunes los del género Rhi-
zopus” y que “el hongo oportunista 
más común es la cándida spp., un 
hongo tipo levaduriforme (levadu-
ra)”, que vive en casi todas partes e 
incluso dentro de nuestro cuerpo. 
“En segundo lugar están los asper-
gillus o llamados hongo verde, de 
tipo filamentoso”, añade. De hecho, 
la Sociedad Chilena de Infectología 
comunicó hace poco que desde los 
inicios de la pandemia se han visto 
infecciones por hongos en pacien-
tes que han padecido Covid-19, las 
del verde han sido más frecuentes 
y la incidencia general aumenta en 
tanto más personas ingresan a uni-
dades críticas y reciben asistencia 
ventilatoria, como ha pasado. So-
breinfecciones vistas antes de la 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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PACIENTES CRÍTICOS 
y que han sido conectados a 
ventilación son los vulnerables 
a infección por hongo negro y 
otros microorganismos 
oportunistas, lo que también 
complejiza los cuadros y 
aumenta riesgo de 
fallecimientos.   

“Hay que tener un alto nivel de 
sospecha de infección por 
hongo, porque es relevante para  
hacer un diagnóstico oportuno”.
Doctor Patricio Manzárraga, eidemiólogo 
médico y académico Fac. de Medicina Ucsc

FRASE
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OSVALDO ULLOA Y FELIPE GAMONAL LANZAN LIBRO ESTE 8 DE JUNIO

Desde los 6 mil metros bajo el mar 
está la zona hadal o del hades. Son las 
aguas y fondos marinos más profundos 
en las grandes fosas oceánicas del pla-
neta, con un nombre que proviene de 
Hades, dios griego del inframundo y 
hasta allí llevará “Travesía al Inframun-
do: La Fosa de Atacama”, libro escrito 
por el doctor Osvaldo Ulloa, académi-
co del Departamento de Oceanografía 
de la Universidad de Concepción y di-
rector del Instituto Milenio de Oceano-
grafía (IMO), y con las ilustraciones de 
Felipe Gamonal, integrante del Equipo 
de Extensión del IMO, que se presenta-
rá este 8 de junio en el Día Mundial de 
los Océanos, que busca difundir cono-
cimiento para crear consciencia sobre 
su trascendente rol para el planeta y la 
vida humana e incentivar su cuidado.  

Complementando la ciencia con el 
arte, en un lenguaje tan sencillo como 
riguroso y con creaciones que acompa-
ñan a un relato dirigido a personas de 
todas las edades, en menos de 100 pá-
ginas la obra de divulgación científica 
se convierte en el submarino que su-
mergirá a sus lectores a la Fosa de Ata-
cama para explorar y conocer uno de 
los puntos más recónditos del planeta 
e imaginar lo que todavía se descono-
ce. El océano cubre más del 70% de la 
Tierra, pero se estima que el ser huma-
no ha explorado menos del 10% “y el 
océano profundo es uno de los am-
bientes más desconocidos del planeta”, 
asegura el doctor Ulloa.  

“El objetivo es hacer un viaje que 
parte por mostrar que existe un mun-
do submarino que no se puede ver y 
que no ha sido fácil de estudiar, porque 
se requiere de tecnologías especiales”, 
afirma sobre la obra en la que el lector 
hallará una presentación del océano y 
su profundidad, datos sobre los proce-
sos que generan que existan las fosas 
oceánicas como la de Atacama y lo 
que se sabe sobre su papel en aspectos 
como la geografía y actividad sísmica 
o de sus dinámicas y habitantes es par-
te de lo que se entrega al lector. “Las 
ilustraciones acompañan el relato para 
que las personas imaginen a estos des-
conocidos ambientes del océano pro-
fundo, su exploración y sus habitantes”, 
precisa Gamonal. 

Investigadores del IMO 
guían viaje hacia el 
océano profundo 

Experiencia en lo desconocido 
El océano profundo es desconocido 

para los científicos y más para la po-
blación no científica, dice Ulloa, ya 
que está muy por debajo del campo vi-
sual cotidiano o del que se podría ver 
al bucear: mientras más se sumerge en 
el mar más extremas son sus condicio-
nes e incompatibles con la vida huma-
na. La zona hadal tiene temperaturas 
muy frías, una presión elevadísima, 
escasez de nutrientes y no hay ras-
tros de luz ni oxígeno, lo que ha hecho 
compleja su indagación.  

Aunque no imposible. En 2018, la 
expedición “Atacamex” que lideró el 
doctor Osvaldo Ulloay logró el hito 
de sumergirse y conquistar por prime-
ra vez el punto más profundo de la 
Fosa de Atacama, también conocida 
como Perú-Chile, que supera los 8 mil 
metros y está justo frente a la Región 
de Antofagasta. Para ello fue necesa-
rio un vehículo autónomo no tripula-
do especial y contar con tecnologías 
que permitieron extraer muestras que 
han sido analizadas y llevan años arro-

FOTO: IMO

“Travesía al Inframundo” se titula la obra que mezcla texto 
con ilustraciones, que se sumerge a la Fosa de Atacama para 
acercar el conocimiento e incentivar una cultura marítima.  

jando interesantes datos hasta antes 
desconocidos como la gran biodiver-
sidad que habita. 

Información básica para este libro 
con el que buscan transmitir una ex-
periencia desde la propia experien-
cia, tanto investigando y descubrien-
do como interpretando lo que no han 
podido ver. El anhelo es que esta expe-
riencia eduque y lleve a construir una 
cultura marítima casi inexistente y 
crucial en un país como Chile, con 
más de 6 mil kilómetros de costa de 
norte a sur. La invitación es “a mirar el 
océano y en particular la Fosa de Ata-
cama. Está frente a nosotros, es uno de 
los lugares más profundos del mundo 
e importante”, resalta Gamonal. 
“Como chilenos no nos damos cuen-
ta de la importancia que tiene el océa-
no y particularmente el profundo en 
nuestra geografía y que tengamos te-
rremotos, por ejemplo: que exista la 
Fosa de Atacama nos determina como 
país y lo desconocemos”, advierte 
Ulloa. Y lo plasma el reconocido astró-
nomo José Maza, Premio Nacional de 
Ciencias Exactas, en la contraportada 
de la obra: “la lectura de este libro nos 
abre una puerta a ese mundo que es 
vergonzosamente desconocido para 
la mayoría de los chilenos”. 

 
Futuro 

“Travesía al Inframundo” es el pri-
mer libro de Osvaldo Ulloa y espera 
que se concrete la idea que barajan de 
crear una serie de títulos, con otros in-
vestigadores del IMO como autores y 
uniendo ciencia con arte. 

Además, Felipe Gamonal adelanta 
que el Equipo de Extensión del IMO 
está trabajando en una exposición 
itinerante sobre el océano profundo 
que mezclará ciencia con ilustracio-
nes y arte digital 3D, al que también 
se dedica. 
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OSVALDO ULLOA Y FELIPE GAMONAL son el escritor e ilustrador del libro “Travesía al Inframundo”, respectivamente.

se realizará a las 18 horas vía 
Facebook Live en fanpage 
IMO Chile, TVU, y Extensión  
y Pinacoteca UdeC. También 
se transmitirá por canales de 
Youtube del IMO y TVU.

La presentación 

EL 8 DE JUNIO es el Día Mundial 
de los Océanos y se eligió para 

presentar la obra de los biólogos 
marinos y que ya está a la venta en 

librerías y buscalibre.com.
FOTO: NATALIA QUIERO S.
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“Que esta pandemia te permita estar en tu hogar. No simplemente encerrada en tu casa. Soñá-
bamos con más tiempo para estar en casa,  ahora disfrútalo.

Mabel Saavedra, ingeniera.

#MeQuedoEnCasa

Retiro del 100% generaría “descalabro” 
en el sistema financiero del país

ECONOMISTAS, GREMIOS, EMPRESARIO Y EMPRENDEDORA ENTREGAN SUS VISIONES

Un “descalabro” del sistema finan-
ciero, tanto regional como en el ám-
bito nacional, sería la principal con-
secuencia de un único retiro del 100% 
de los fondos de AFP, como fue pro-
puesto por un parlamentario. 

La visión corresponde a Andrés 
Ulloa, doctor en Economía y académi-
co de la Facultad de Ciencias Econó-
micas y Administrativas (Facea) de la 
Universidad Católica de la Santísima 
Concepción. 

Adicionalmente, profesor de la 
UBB, gremios, empresario y una em-
prendedora hablan de los efectos que 
tendría  la propuesta parlamentaria. 

 
Economistas 

“Un 100% generaría el descalabro 
en el sistema financiero, alza fuerte de 
la tasa de interés, incluyendo las de 
largo plazo. Menos disponibilidad de 
financiamiento, caída fuerte en el tipo 
de cambio y alza fuerte en precio afec-
tando a los más pobres. En definitiva, 
sería un desastre macroeconómico 
que tomaría décadas recuperar”, así 
describe Ulloa las consecuencias de-
rivadas de una de las propuestas par-
lamentarias, tras ser consultado por 
este medio. 

El académico vislumbra, además, 
los impactos que pagarían los jóvenes, 
porque tendrían una altísima carga 
tributaria en el futuro para financiar 
a la mayor parte de la gente que no 
tenga pensiones. 

En tanto, Mauricio Gutiérrez, doctor 
en Finanzas y profesor de la facultad de 
Ciencias Empresariales de la Universi-
dad del Bio Bío, aporta que desde el 
punto de vista de la liquidez se generan 
consecuencias importantes al igual 
que en la capacidades de pago. 

Agrega que podrían preverse saltos 
relevantes en materia de inflación, 
ya que esta mayor liquidez se vería 
descompensada por el nivel de pro-
ducción repercutiendo en un alza de 
los precios. 

Gutiérrez pone énfasis en que el 
mayor inconveniente tiene que ver 
con en que la mayoría de los fondos 
desaparecerían, lo que implicaría 
cambiar de sistema de ahorro indivi-
dual a otro de reparto, donde proba-
blemente el Estado deba hacerse car-

Estado tendría que cargar con los costos en un nuevo sistema de pensiones, subirían 
los precios y desempleo, entre otros. Adicionalmente, se podrían sumar impactos en 
tasas de interés, tipo de cambio e inflación, que haría al país más pobre. 

empleo y menores recursos para so-
lucionar las justas demandas de la 
población”. 

 
 Empresarios 

Carlos Sepúlveda, presidente del 
grupo Setop, que incluye a Innocon, 
la primera empresa de I+D financia-
da con recursos 100% regionales, se-
ñala que sacar el 100% provocaría un 
efecto muy negativo en la economía 
chilena a largo plazo, ya que “el Esta-
do tendría que hacerse cargo de las 
pensiones, aumentando los impues-
tos en un escenario económico malo 
y esperando largos años a que la fuer-
za laboral activa logre ahorros para 
dar pensiones mínimas”.  

Por otra parte, dice que el mercado 

de valores se vería muy afectado, por 
la pérdida de ese financiamiento.  

“En definitiva, todo esto nos ha-
ría un país más pobre”, concluye el 
empresario. 

 Karen Osorio, una joven madre 
emprendedora con Pulmahue Ecoi-
deas, no comparte el rescate del 100%  
por cuanto, según dice, “no hay cultu-
ra financiera en nuestro país y obvia-
mente eso no ayuda a nuestro futuro”. 

Postula que se debe pensar que “ese 
dinero es nuestro, pero está pensado 
para el futuro y no debemos usarlo 
todo hoy. “Pan para hoy hambre para 
mañana”.
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go de las pensiones. 
Otro aspecto a considerar en el 

análisis, según el profesor de la UBB, 
es qué ocurrirá con los bonos y ac-
ciones, donde se encuentran inver-
tidos los fondos, lo que podría signi-
ficar aumentos en los precios de bo-
nos y acciones además de alzas en el 
desempleo. 

 
Gremios 

Ronald Ruf, gerente general de CPC 
BioBío, indica que “un eventual resca-
te del 100% de los fondos en un úni-
co retiro puede ser extremadamente 
pernicioso para el país, puesto que los 
fondos que los chilenos tienen en las 
AFP están invertidos en múltiples 
portafolios (empresas, mercado ac-

cionario, etc) y deberán ser liquidados 
y transformados en dinero, proceso 
que puede generar grandes distor-
siones, afectando negativamente el 
monto de cada ahorrante”. 

En tanto, Juan Antonio Señor, presi-
dente de Fecomtur, explica que el pro-
yecto presentado por el Diputado Ales-
sandri (retiro único de 100%), “surge 
como una reacción a los proyectos que 
están en el parlamento, declaraciones 
de algunos constituyentes y progra-
mas de algunos precandidatos presi-
denciales, que apuntan a la apropia-
ción por parte del Estado de los fondos 
ahorrados por los trabajadores”. 

En esta línea, plantea que se trata 
de propuestas que “conducen por un 
camino de menor crecimiento, menor 
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Empresas locales 
crean primera 
comunidad B de la 
Región del Biobío

LLAMAN A PERSONAS Y ENTIDADES A SUMARSE
ILUSTRACIÓN: ANDRÉS OREÑA P.

La zona se suma a las de Antofagasta, Patagonia y 
Valparaíso, generando condiciones para un 
desarrollo sostenible. La idea es dejar atrás el 
modelo empresarial lineal por uno circular. 

 “Tenemos la satisfacción 
de impulsar a las empresas 
para que sean social y am-
bientalmente responsables, 
y que entreguen una contri-
bución al país y a la sociedad 
que deje huella y que esa mar-
ca quede para generaciones 
futuras”, manifestó el presi-
dente de Banco Estado, Ri-
cardo de Tezanos, en relación 
al apoyo que la estatal está 
dando a las empresas B, un 
crédito especial para finan-
ciamiento de capital de tra-
bajo o inversión para micro, 
pequeñas, medianas y gran-
des empresas que estén cer-
tificadas como tal. 

Y otro gran paso hacia la 
consolidación de este mode-
lo empresarial se gestó desde 
adentro, desde las propias 
empresas afines de la zona: 
crearon la primera comuni-

dad B del Biobío. 
Cabe explicar que las co-

munidades B son parte de un 
movimiento global de em-
presas y personas que bus-
can construir una nueva eco-
nomía, además de contribuir 
al bienestar de las personas, 
las sociedades y la naturale-
za, usando la fuerza del mer-
cado para resolver proble-
mas sociales y ambientales. 

 
¿Qué es el movimiento B? 

El movimiento B fue crea-
do en EEUU en 2007 y en 
América Latina desde 2012 es 
impulsado por Sistema B, 

principal movilizador de las 
más de 3.500 Empresas B 
Certificadas en el mundo y 
700 en Latinoamérica y otros 
40.000 negocios que usan la 
Evaluación de Impacto B 
para medir, gestionar y trans-
parentar su Triple Impacto. 

En Chile, en 2011 se certi-
ficó la primera empresa na-
cional y a la fecha se han re-
gistrado más de 170 empre-
sas que lograron su 
certificación B. Paralelo a ello, 
y con dichas organizaciones, 
se conformaron cuatro Co-
munidades B:  Antofagasta, 
Valparaíso, Patagonia y, las 
más reciente,  Biobío. 
 
Formas de medición 

Una forma de entender 
cuál o cuáles deben ser las 
metas son los Objetivos de 
Desarrollo Sostenible,  en que 
los países pertenecientes a la 
ONU acordaron 17 objetivos 

dista, Magister en Desarrollo 
Organizacional y Gestión de 
Personas (c), Claudia Pavez.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa @diarioconcepcion.cl

CMF alerta y denuncia por presunta estafa  
a entidad que ofrece créditos en sitios web

sin encontrarse registrada ni auto-
rizada por la CMF”. 

En detalle, ofrece créditos a tra-
vés de su sitio web y solicita pagos 
anticipados a las personas que so-
licitan un préstamo. 

“Haciendo uso de documenta-
ción de apariencia oficial, Conoac 
solicita el desembolso anticipado 
de dinero basándose en anteceden-
tes que no son fidedignos, como el 
pago de garantías asociadas al cré-
dito”, agregó la entidad. 

La Comisión para el Mercado Fi-
nanciero (CMF) informó que in-
gresó una denuncia ante el Minis-
terio Público contra quienes resul-
ten responsables por un presunto 
delito de estafa. 

Según los antecedentes recaba-
dos se trata de la Cooperativa de 
Ahorro y Crédito (Conoac). 

Esa entidad indicó mediante un 
comunicado que la asociación apa-
renta ser supervisada y simula ser 
una cooperativa de Uruguay, “pero 

Frente a casos como estos, la Co-
misión remarcó en su sitio web que 
se encuentra disponible una pági-
na especial de información de aler-
tas a inversionistas, asegurados y 
clientes bancarios. 

En ella los interesados pueden ve-
rificar si una empresa o persona que 
ofrece productos o servicios finan-
cieros es fiscalizada, revisar las aler-
tas realizadas por la CMF y otros re-
guladores extranjeros sobre entida-
des o actividades no reguladas.
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170 
organizaciones se han certifica-
do como empresa B en Chile, 
con comunidades en 4 regiones. 

y 174 indicadores que permi-
ten medir. 

Están los reportes de soste-
nibilidad GRI o si se quiere 
utilizar una plataforma que  
permita una mejora conti-

nua y constante al avance se 
puede medir en el sistema B 
(sistemab.org). 

“Ambos nos aportan fór-
mulas gestión y de mejora 
continua”, sostiene la perio-
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DURANTE EL PRIMER TRIMESTRE

Según un exhaustivo estudio del 
sector inmobiliario hay señales 
de recuperación.

La crisis económica frenó 
varios proyectos de vida per-
sonal. Uno de ellos es el sue-
ño de la “casa propia”. Sin em-
bargo, hay algunas señales de 
recuperación en la Región del 
Biobío.     

Al menos así se desprende 
del sondeo realizado por el 
conocido Enlace Inmobilia-
rio, que agrupa a empresas 
del sector y toda su oferta re-
gional en Enlacebiobio.cl. 

Sus analistas lograron de-
terminar que hay un incre-
mento de un 45% en cuanto 
a créditos hipotecarios pre-
aprobados sólo durante el 
primer trimestre de este año. 

 “Este aumento en el nú-
mero de solicitantes impulsó 
el volumen total de las solici-
tudes de pre aprobaciones, 
creciendo en un 130% duran-
te el primer trimestre de 2021, 
comparado con el igual perío-
do del año anterior en el sitio”, 
destacaron en el informe. 

Inmediatamente se aña-
dió: “Cabe destacar que la Re-

gión del Biobío evidencia un 
comportamiento similar a lo 
que ocurrió a nivel nacional, 
ya que el estudio mostró que 
las personas que solicitaron 
pre aprobaciones de créditos 
hipotecarios crecieron en 
24% y el volumen total de so-
licitudes crecieron en un 73% 
durante el primer trimestre 
de 2021 comparado con igual 
periodo del año anterior”. 

El director de Enlace Inmo-
biliario, Sergio Barros, , expli-
có que “el peak en el volumen 
de las solicitudes lo vimos du-
rante el mes de agosto 2020, 
coincidente con el primer re-
tiro del 10% de los fondos pre-
visionales y con el ingredien-
te adicional de una tendencia 
a la baja que se ha visto en los 
niveles de tasas de interés para 
los créditos hipotecarios”.  

Así, también, el ejecutivo 
precisó que “si se analiza por 
estado de las solicitudes se da 
un fenómeno interesante, ya 
que al observar lo que ocu-
rrió con los resultados por so-
licitantes se pudo ver que las 
pre aprobadas mostraron una 

tendencia al alza. A partir de 
septiembre de 2020 dicho tipo 
de solicitudes superan a las 
pre-aprobadas con modifica-
ción (corresponden a pre-
aprobaciones por un menor 
monto o mayor plazo)”. 

Y a su juicio, “uno de los 
factores que podría estar ex-
plicando este comportamien-
to en las solicitudes con resul-
tado positivo  es que las con-
diciones de oferta de crédito 
se flexibilizaron en el segmen-
to de hogares durante el pri-
mer trimestre de este año, se-
gún lo informado por el Ban-
co Central recientemente”. 

 Finalmente, en el estudio 
se logró  caracterizar cómo se 
distribuyen las preferencias 
de las solicitudes y podemos 
observar algunas tendencias 
interesantes. “Históricamen-
te los tramos etarios que con-
centran las solicitudes de pre-
aprobación se dan entre las 
personas de 30 y 34. Eso sí, 
durante el primer trimestre 
de 2021, comparado con el 
cuarto trimestre de 2020, el 
volumen de solicitudes de 
personas de menos de 30 
años creció un 12%, superan-
do a las del rango de entre 30  
y 34 que bajó en un 11%”, se 
destacó.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

Intención  
de comprar  
una vivienda 
crece un 45% 
en la región
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30 años
De acuerdo al estudio, históricamente, los tramos etarios que con-
centran las solicitudes de pre-aprobación se dan entre las personas 
de 30 y 34 años.
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“Somos conocidos como un país solidario ante todas las adversidades que se nos han presen-
tado, entonces ¿por qué no tomar conciencia y ser solidarios con nosotros mismos cuidando nues-

tra salud y la de nuestras familias quedándonos a salvo en casa?”

Pablo Fernández, músico y guitarrista local

#MeQuedoEnCasa

El recientemente anunciado y 
puesto en marcha pase de movilidad, 
que también ha causado diferentes 
polémicas y una diversidad de opi-
niones, abriga esperanzas y posibili-
dades igual para el espectro cultural 
y artístico de nuestra ciudad.  

Si bien no hay nada oficial, y te-
niendo en cuenta la diversidad de lu-
gares y espacios a los que se pueden 
acceder con una “mayor libertad” 
para quienes poseen dicho pase, se 
puede proyectar igual una apertura 
a las artes y sus creadores a generar 
ingresos con eventos presenciales. 
Sector o área de las más afectadas 
por la pandemia y que ha tenido una 
escasa y mínima ayuda por parte del 
Estado. 

“Como seremi del Biobío estoy 
muy consciente de la necesidad y 
urgencia de la apertura de los espa-
cios culturales. En este sentido he 
estado realizando las gestiones posi-
bles con los distintos entes ministe-
riales, para que puedan revisarse las 
medidas y también conversando con 
el seremi de salud para plantearle 
esta necesidad. Pero, por supuesto, 
es la autoridad sanitaria la que debe 
evaluar, con todos los antecedentes 
sobre la mesa, la viabilidad de algu-
na modificación (para que sea posi-
ble la apertura de lugares o espacios 
destinados a la cultura), poniendo 
siempre la salud de las personas pri-
mero”, afirmó Carolina Tapia, seremi 
de las Culturas. 

  Precisamente, para Francisca 
Peró, directora ejecutiva del Teatro 
Biobío, aunque ya se cuenta con el 
pase de movilidad, este debe anun-
ciar medidas concretas en el plan 
Paso a Paso, es decir, que se modifi-
quen los aforos permitidos y así que 
sea rentable el 
p o d e r  

bien es una excelente noticia para el 
rubro de la entretención y espectácu-
los el pase de movilidad, quizás fue un 
poco precipitado el anunciarlo tan 
pronto, “faltaba tan poco para que los 
contagios bajaran más y que siguie-
ra aumentando la gente interesada en 
vacunarse. Creo que fue precipitado 
el anuncio, nos daba esperanza el po-
der volver como local bohemio , te-
niendo controlado el aforo con perso-
nas con sus dos dosis e inmunidad 
completa, pero ha ocurrido un rela-
jo en las personas retrocediendo 
todo”, señaló. 

A lo que añadió que “ideal hubiese 
sido este pase entre agosto y septiem-
bre, necesitamos reactivar el rubro y 
esta medida se mira con buenos ojos, 
aunque sigo sosteniendo que se apu-
raron mucho y siento que seguirá re-
trasando todo, lamentablemente, en 
perjuicio de las personas relaciona-
das con el mundo de las artes”. 

Haciendo eco de esa necesidad 
por parte de la comunidad artística 
local, Rodrigo Piracés, director de 
Pinacoteca y Extensión UdeC, y tam-
bién escultor, señaló que “se hace 
necesaria la movilidad en espacios 
culturales, no se condice que las tien-
das del retail tengan un aforo permi-
tido, por ejemplo, del Mall Plaza del 
Trébol para 2.500 personas mientras 
que nuestra Pinacoteca sólo admite 
a 10. EL Museo Nacional de Bellas Ar-
tes permite un aforo de 25 personas 
en comparación a la tremenda in-
fraestructura que tiene. Tenemos la 
sensación que hay algo mal pensado 
en ese sentido. Se hace evidente la 
generación de ingresos para los ar-
tistas, todas las personas de las ar-
tes escénicas y plásticas, tienen cero 

posibilidades de generar recursos, 
ya que no hay espacios 

donde puedan mos-
trar y ejercer su 

profesión”. 

ILUSTRACIÓN: ANDRÉS OREÑA P.

mercado con tu mascarilla puesta, 
viendo una función alejado a un me-
tro de la persona más próxima y po-
der abrir con un aforo que se relacio-
ne con la cantidad de metros cuadra-
dos que posee tu espacio. 
Necesitamos esto como lo hacen en 
todas las demás industrias, si vas a 
cualquier tienda grande en el mall, 
pueden haber 300 personas y en una 
tienda más pequeña pueden haber 4. 
Por qué tienen esa delicadeza, en 
cuanto a protocolos, para con las ar-
tes escénicas. No se entiende. Este 
pase de movilidad debiera ir de la 
mano con poder ir a actividades de 

índole cultural. Nosotros pon-
dremos todas las medidas 

necesarias, que existen 
hasta el momento, para 

evitar cualquier tipo 
de contagio”. 

 
Generar 

ingresos 
Para Daniel 

Gómez, gestor 
cultural y due-

ño de la Bode-
guita de Ni-

canor, si 

nes del Paso a Paso, estamos muy 
restringidos. Y eso hasta donde sé no 
ha sido modificado por este pase de 
movilidad. El aforo que permite la 
fase 3, que cuando recién podemos 
abrir a público, a diferencia de las ga-
lerías de arte y museo que pueden 
abrir en fase 2, aunque con 10 perso-
nas, es sólo de 75 personas y en la 
fase 4 con 150. Ese nivel de venta de 
entradas no sirve”, apuntó.  

Palabras a las que hizo hincapié en 
que “si bien como Teatro Biobío po-
nemos la salud como número uno, los 
teatros igual son espacios seguros. Es 

lo mismo que ir a un super-

EL PASE DE MOVILIDAD Y LA VENTANA QUE SIGNIFICARÍA PARA REACTIVAR LAS ARTES LOCALES 

Una posibilidad que abre la esperanza 
de volver a actividades presenciales

Aunque no hay nada oficial ni modificaciones que 
indiquen un mayor aforo, producto del pase de movilidad,  
se hace necesario para el sector artístico poder generar 
ingresos con la reapertura de espacios culturales, tal como 
lo ha hecho el retail en el contexto pandémico.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Dentro de junio se 
anunciará, vía redes 
sociales, de la realización 
de visitas guiadas 
presenciales por la 
Pinacoteca UdeC. Un 
primer paso necesario para 
poder salir un poco del 
confinamiento, guardando 
todas las medidas 
sanitarias necesarias.

Eventual retorno 
con medidas

volver abrir, beneficioso 
tanto para ellos como es-
pacio cultural y también 
para los artistas. “Las 
autoridades dan mu-
chas señales de aper-
tura en práctica-
mente todas las in-
dustrias o 
sectores, pero las 
artes vivas o es-
cénicas, por lo 
menos los tea-
tros, por las 
d e f i n i c i o -
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“Nadie está libre de que algo nos pueda pasar. Debemos seguir cuidándonos contra este virus 
y, en ese mismo sentido, yo ya me vacuné y tengo mi segunda dosis”.

Alberto Abarza, nadador paralímpico

#MeQuedoEnCasa

Diego celebró su 
cumpleaños ayer, siendo el 
máximo anotador del duelo 
con 22 puntos.

Festejo doble 
para Silva

Emotivo cierre para 
retornar a los abrazos 

Volvieron al triunfo y de que 
forma. U. de Concepción se hizo 
fuerte en casa ante un Español 
de Talca que no regaló nada y fue 
peligroso hasta el final. El equipo 
de Cipriano no venía de semanas 
fáciles y chocaba ante el líder de 
la Conferencia Centro, pero en un 
vibrante encuentro se impuso por 
85-78 en la Casa del Deporte.  

Una leve diferencia en cada uno 
de los parciales le bastó a UdeC 
para quedarse con la victoria en 
un partido que parecía cerrado, 
pero que tuvo emoción hasta que 
sonó la chicharra. Por lo menos en 
el primer cuarto fueron punto a 
punto, sin un equipo que sacara 
amplias diferencias por sobre 
otro. Dos triples de Marechal, otro 
de un envalentonado Lino Sáez y 
el siempre buen juego de Diego 
Silva, quien ayer además festejó su 
cumpleaños, le sirvieron a UdeC 
para amarrar irse 17-16 al segun-
do cuarto.   

Nuevamente destacó Silva, 
quien a la larga terminó siendo la 
mejor mano del Campanil y del 
partido con 22 puntos, junto a 
Lauler y Madera, aportando el 
daño necesario para cerrar aquel 
parcial por una diferencia de sólo 
4 puntos, aunque 5 en el global. 

FOTO: BASKET UDEC

Nueve puntos le sacó UdeC a 
Español en el tercer cuarto, una 
diferencia que pese a no ser para 
nada amplia parecía cómoda para 
un equipo que no pasaba com-
plicaciones. Por 63-56 ambos ini-
ciaron el último y definitivo cuar-
to dispuestos a darlo todo. 

El Campanil estiró la ventaja a 
10 puntos con un triple de Silva 
iniciando aquel período, aunque 
entre Caraboni, Cabrera y Guaico 
hicieron pasar más de un susto a 
los auricielos. Restando sólo dos 
minutos y medio para el final, el 
partido estaba igualado en 75. 
Todo podía pasar. Incluso a falta 
de un minuto y 39 segundos, Ba-
rraza dejó a Español de Talca un 
punto arriba, pero Silva, Sáez y 
Carrasco no querían sorpresas y 
cerraron el marcador favorable 
al Campanil por un estrecho y 
emotivo 85-78. Gran triunfo. 

PRÓXIMO RIVAL SERÁ SANTIAGO MORNING

En el papel eran las favoritas, 
pero los partidos tienen que jugar-
se y nada está dicho hasta el pitazo 
final. Fernández Vial trabajó para 
lograr un valioso triunfo sobre De-
portes Puerto Montt, equipo que 
llegaba sin unidades a la cancha 
del Ester Roa. 

Pero, no por ello las sureñas eran 
un rival fácil ni accesible, ya que la 
fecha anterior de U. de Concepción 
sufrió bastante para vencerlas por 
la cuenta mínima en el Chinquihue. 

   
 Certeras 

Puerto Montt se cerró bien en el 
fondo y a las aurinegras les costaba 
acercarse al área. Por lo mismo, 
cuando no se puede profundizar y 
dañar mediante juego colectivo, 
bienvenido sea el remate de media 
distancia. Así fue como Fernández 

Sufrieron para ganar 
y consolidarse 
en la parte alta  
Ajustada victoria de Fernández Vial sobre Puerto Montt en el 
Ester Roa. Camila Guzmán marcó al 15’ el único gol de un 
partido de ida y vuelta. Aurinegras son terceras.  

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

sustitución. Visiblemente molesta, 
la talentosa ex Colo Colo abandonó 
la cancha para sorpresa de todos. 

Las bancas se movieron en los 
dos equipos y Puerto Montt, sin ser 
superior a Fernández Vial, tuvo la 
pelota, se acercó al área aurinegra 
y daba la impresión que el empate 
podía caer en cualquier momento. 
A las sureñas les pasó la cuenta las 
malas decisiones tomadas en tres 
cuartos de cancha. Mientras tanto, 
el equipo de Zaracho buscaba con 
necesidad el segundo para respirar 
más aliviadas, pero una aguerrida 
defensa visitante no daba licencias 
en su área.  

Quezada fue la más peligrosa en 
Puerto Montt y más allá de un palo 
sobre el cierre, el marcador no se 
movió. Sufrido triunfo aurinegro.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

Vial se puso en ventaja al 15’ con un 
golazo de Camila Guzmán, quien 
con un impecable zurdado desde 
fuera del área batió a la arquera de 
Puerto Montt, Tania Ulloa. 

Parecía se le simplicaba la tarea a 
las aurinegras con ese gol, pero no 
fue así. Zaracho decidió la salida 
de Melissa Bustos, la gran figura de 
un equipo que bajó su nivel tras la 
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1
PUERTO MONTTFERNÁNDEZ VIAL 

0
Estadio: Ester Roa 
Árbitro: Jacqueline Vargas

GOLES

15’ C. Guzmán
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U. DE CONCEPCION

Estadio: Ester Roa 
Hora: 11:00 
Árbitro: Natalia Vera

S. WANDERERS

D. IQUIQUE

Estadio: Tierra de Campeones 
Hora: 14:30 
Árbitro: Claudio Cevasco

U. DE CONCEPCIÓN

Buscan consolidarse en la parte alta
Les quedó la vara alta del torneo 

pasado, pero en el Campanil hay 
gran ilusión por repetir y mejorar lo 
realizado en 2020. Las dirigidas por 
Nilson Concha suman un triunfo, 
un empate y una caída en el actual 
campeonato, por lo que esta tarde 
buscan despegar definitivamente y 
consolidarse en la parte alta de la 
tabla de posiciones.  

“Es un equipo complicado, pero 
nos hemos preparado bien desde 

idea es seguir sumando de a tres”, 
comentó la delantera Franchesca 
Caniguán, respecto al encuentro 
de hoy ante Santiago Wanderers. 

El cuadro porteño se ubica en el 
último lugar de la tabla, sin puntos  
por el momento. “Buscamos seguir 
sumando para entrar en la zona de 
clasificación. Wanderers es fuerte y 
le ha tocado un fixture complejo”, 
dijo Nilson Concha. El duelo será 
hoy a las 11 horas en el Ester Roa. 

FOTO: ARCHIVO / ANFP

UDEC tiene un 
partido pendiente 

todavía, ante 
Deportes Iquique.

que empezó el torneo. Seguiremos 
con todo junto al cuerpo técnico, ya 
que estamos trabajando bien y la 

DURO DESAFÍO AURICIELO EN EL NORTE

Suman cuatro puntos en sus dos 
últimos duelos, donde enfrentaron 
a rivales directos por el ascenso 
como Puerto Montt y Temuco. Por 
lo mismo en el Campanil hay gran 
expectativa de cara al choque de 
esta tarde ante Deportes Iquique. 
“Volvimos al gol que era lo impor-
tante. Estamos en una posición muy 
expectante, pero sabemos que po-
demos estar más arriba. Coquimbo 
se armó para pelear el ascenso y 
está en la punta, pero tampoco son 
tantos los puntos de diferencia”, dijo 
el volante Juan Pablo Abarzúa.    

UdeC está en el cuarto puesto, 
justo en zona de liguilla para subir 
a Primera División. “Somos uno de 
los equipos más goleadores y los 
números son notables, aunque tam-
bién somos uno de los equipos a 
los que más le convierten goles y por 
ese lado estamos al debe. Tenemos 
que buscar ese equilibrio. Este equi-
po no está en su techo y nos queda 
mucho. Hay que poner individual-
mente un poco más, porque capaz 
que no nos esté alcanzando. En al-
gunos momentos ya no nos harán 
más goles y haremos el doble de los 
que estamos haciendo”, agregó el 
ex volante de Fernández Vial. 

 
En alza  

Al frente hoy un rival que partió 
muy mal la temporada, pero que se 
está recuperando. Iquique sumó 

Abarzúa avisa: “este 
equipo aún no toca 
techo, falta mucho”

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

UdeC visita a Deportes Iquique esta tarde, un equipo que se 
recuperó tras un débil inicio. “Son un rival directo”, anticipó el 
volante del Campanil.   

Una revancha 
Más allá de lo colectivo, Abarzúa 

está contento. En el 3-1 del sábado 
pasado ante Deportes Temuco 
sumó 9 minutos y volvió a jugar tras 
superar una amarga lesión que lo 
tuvo fuera de las canchas durante 
casi 7 meses. “ Es una revancha, ya 
que en 2018 fui poco tomado en 
cuenta. Pequé por mi inexperiencia 
y por haber estado en un equipazo 
que peleó el campeonato. Me costó, 
salí a préstamo y cuando volví, de un 
momento a otro, vino esta lesión 
gravísima que me sacó de la cancha 
en mi peak. Fue doloroso asumir la 
lesión, porque te pones a pensar en 
lo que viene y como lo afrontarás. 
No es lo mismo dar el apoyo a otros 
compañeros a que te pase a ti. Era 
difícil ver a mis compañeros entre-
nar estando afuera, pero ya estoy de 
vuelta”, cerró el volante auricielo. 

La última vez que Iquique y UdeC 
jugaron en el norte, el Campanil se 
trajo una dolorosa derrota 0-4 bajo 
el mando de Eduardo Acevedo. Fue 
el 16 de diciembre del año pasado.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

tres derrotas consecutivas ( frente a 
Coquimbo, San Marcos de Arica y 
Barnechea) que lo hundieron en la 
tabla, aunque más tarde igualó dos 
partidos y festejó dos triunfos, en los 
que anotó seis veces y recibió sólo 
dos conquistas. “Es un rival directo, 
que mantuvo muchos jugadores de 

los que descendieron. Vienen con 
un juego acoplado desde hace rato. 
Sabía que empezarían a remontar y 
encontrar su juego. Si vemos la pla-
nilla que tienen, da para eso y que 
peleen arriba. Vienen de sumar 
puntos en fechas seguidas y serán 
un rival duro”, anticipó Abarzúa. 
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separan a U. de Concepción 
y Deportes Iquique en la 
tabla. Ambos sueñan con 
alcanzar a Coquimbo.

unidades
5

No le ha ido bien a Iquique 
en su casa: los celestes han 
jugado cuatro partidos, con 
dos empates y dos caídas.

Sin victorias 
como local
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
REMATE. Segundo Juzgado Civil de Concepción, en causa rol c 186-2014, caratulada 
Fisco de Chile con Moretti, fijó audiencia para el 25 de junio de 2021, 11:30 horas 
para rematar el inmueble ubicado en comuna de Vitacura, vivienda N° 29, Condominio 
Terrados de Santa Teresa, con acceso por Avda. Santa Teresa Andes 9666 , Region 
Metropolitana, inscrito fojas 37508 N° 53309 Registro Propiedad Conservador Bienes 
Raíces de Santiago del año 2016,  rol avalúo 03623-00946, conforme siguientes 
bases: mínimo $298.570.914. El precio de la adjudicación deberá pagarse dentro del 
decimoquinto día contado desde la fecha del remate. Para tener derecho a hacer 
posturas en la subasta, los interesados deberán rendir caución por un valor equivalente 
al 10% del mínimo fijado para la subasta, caución que deberá enterarse en vale 
vista a la orden del Banco del Estado de Chile, debiendo el interesado tener activa 
su Clave Única del Estado, para la eventual suscripción de la correspondiente acta 
de remate. La subasta se realizará bajo la modalidad de video conferencia, vía 
plataforma zoom y todo interesado en participar en el remate deberá coordinar su 
participación al correo electrónico jc2_concepcion_remates@pjud.cl, hasta las 12:00 
horas del día anterior a la fecha fijada para el remate. La Secretaria.-

D. CONCEPCIÓN

Estadio: Ester Roa 
Hora: 15:30 
Árbitro: Felipe González

G. VELÁSQUEZ

Vidal siembra la gran 
incógnita ante Bolivia 

Si jugó el Mundial de 2014 tras 
haber sido operado hace menos 
de 30 días, ¿por qué no podría ser 
citado para el martes? Es la idea 
que ronda en Juan Pinto Durán 
respecto a Arturo Vidal, quien fue 
diagnosticado con Covid-19 días 
antes del partido ante Argentina, 
por razones lógicas se quedó en 
Chile y no viajó para tal duelo, 
pero que no ha sido marginado de 
la delegación de la “Roja”.  

Siempre ante cualquier tipo de 
lesión o problema, los jugadores 
son “desafectados” de la nómina 
que convoca el entrenador. Sin 
embargo, nada de aquello con el 
“King”, quien justo un día antes 
del choque ante Bolivia cumple 
con su cuarentena. 

En ese caso y tras realizarse el 
test PCR, si Vidal arroja negativo, 
perfectamente podría estar en 
condiciones de saltar a la cancha 
ante la selección altiplánica en 
un duelo clave en el camino a la 
Copa del Mundo de Qatar 2022. 
Eso sí, el volante seguramente 
será sometido a una revisión muy 

FOTO: ANFP

Chile será local de manera 
inédita en Eliminatorias en 
San Carlos de Apoquindo, 
estadio de la U. Católica.

Duelo será en  
la casa de la UC

estricta por parte de los médicos 
de la selección, considerando los 
efectos secundarios con los que 
quedan varios deportistas tras 
haberse contagiado. 

Tal es el caso, por ejemplo, del 
defensa Paulo Díaz, quien arrojó 
positivo en River Plate hace unas 
semanas, pero sufrió miocarditis 
y por ello no fue convocado para 
esta doble fecha.  

Si bien es una chance mínima, 
que Vidal pueda estar al menos en 
la banca de suplentes no está del 
todo descartado. Aún así, el DT 
Lasarte prepara el encuentro del 
martes a las 21:30 horas con otras 
variantes en mente, donde podría 
salir Galdames del once titular.

DEPORTES CONCEPCIÓN 

El estreno dejó preocupación en 
algunos, pero tranquilidad en otros. 
A una semana del amargo 4-2 ante 
Iberia, Deportes Concepción salta 
a la cancha en su segundo desafío 
del torneo. Será en casa, ante un 
equipo siempre muy bravo: General 
Velásquez. “Vimos los videos de su 
partido ante Colchagua y se echan 
muy atrás. Habrá que tener mucha 
más paciencia que en el partido con 
Iberia, rotar el balón y esperar que 
se nos den los espacios. El partido 
será más difícil que el anterior, pero 
tenemos que aprovechar que será 
en nuestra cancha. Daremos todo 
para quedarnos con el triunfo”, dijo 
el volante Cristian Arrué.   

El autor del primer gol lila en el 
campeonato destacó precisamente 
el tema de la paciencia. “Con Iberia 
no mantuvimos la tranquilidad ne-
cesaria para manejar el partido y 
eso nos complicó. Debimos haber 
tenido paciencia, porque en esta 
división los equipos te presionan 
mucho. Llegué a mi casa después y 
me quedé intranquilo pensando en 
el partido, porque el rival no mostró 
tanto”, agregó el ex Rangers. 

Sin duda los lilas son uno de los 
equipos más populares del torneo 
de Segunda Division, ¿hay presión 
por aquello? “Sí, porque estamos 
en un club grande y todos se juegan 
la vida ante nosotros, aunque en el 
momento de los partidos no hay 
excusas”, dijo Arrué, añadiendo en 
relación al rival que “el profe ya nos 
mostró a lo que juega Velásquez y te-
nemos claro a lo que nos vamos a 
enfrentar. Independiente si el resto 
de los equipos partieron antes que 

El “León” va 
por su primer 
desahogo
“Somos un grande y todos se juegan la 
vida con nosotros”, dijo Cristian Arrué, 
previo al duelo de hoy ante G. Velásquez.

FOTO: CSD CONCEPCIÓN

de Alexis Machuca. El central ex 
UdeC y Santiago Morning ya tiene 
acuerdo con los lilas hace bastante 
rato. Sin embargo, un documento 
que exige la embajada de Chile es el 
principal obstáculo que hoy existe 
para su arribo oficial al “León”.  

Desde el club manejan la infor-
mación de que durante la próxima 
semana. a más tardar, Alexis tendría 
el papel en sus manos para destra-
bar la situación y viajar a sumarse al 
plantel.   

Netamente en relación al duelo-
de hoy, General Velásquez llega con 
un triunfo en el bolsillo obtenido en 
la primera fecha, donde vencieron 
por 2-0 a Colchagua con goles de 
Uribe y Pérez.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

nosotros, tenemos que ir a buscar 
todos los partidos. En la cancha no 
hay excusas, somos once contra 
once”.  

 
¿Y Machuca? 

La defensa fue el punto débil que 
tuvo Concepción ante Iberia. Más 
allá de los cuatro goles recibidos, no 
fue una buena faena de la zaga. Por 
ello y además de que hoy podrían 
haber cambios al respecto, todos 
esperan el arribo desde Argentina 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Norberto

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi  
• Miguel de Cervantes 462

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redafarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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